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Presentación. 

La presente obra contiene en su interior la crónica de los acontecimientos más relevantes que se 

suscitaron en el Proceso Electoral Local para el Estado de Durango 2021-2022, dentro del cual se 

renovaron 406 cargos de elección popular.  

Se enuncian hechos que fueron de trascendencia política en nuestro Estado, desde la preparación 

para la jornada electoral, misma que se celebró el domingo 5 de junio de 2022 y hasta la entrega de 

constancias de mayoría y la propia declaración de validez de las elecciones de los Ayuntamientos 

y Gubernatura. 

La renovación periódica de los cargos públicos mediante procesos electorales auténticos y libres 

garantizan una estabilidad democrática.  

Es destacable que, como parte de nuestro trabajo, por primera vez en la historia de Durango se han 

integrado Ayuntamientos de forma paritaria, se contó con la participación de mujeres y hombres 

duranguenses que radican en el extranjero, contamos con los conteos rápidos. El Proceso Electoral 

2021-2022 que acaba de concluir marcó un antes y después en la historia de Durango y sus 

autoridades electorales. 

Así pues, dentro de este documento se presenta una exposición desde la perspectiva de quienes 

estuvieron viviendo día a día cada paso el Proceso Electoral 2021-2022.  

Fue un gran esfuerzo por parte de quienes integran nuestro Organismo Público Local, mi 

reconocimiento a todas las personas que han entregado parte de su vida para que nuestro sistema 

electoral permanezca en condiciones óptimas y siga entregando excelentes resultados a la sociedad 

duranguense.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

M.D. Roberto Herrera Hernández. 

Consejero Presidente del Consejo General del Instituto Electoral y de Participación 

Ciudadana del Estado de Durango.  
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Mensajes del jurado calificador. 
 

Imaginemos que es el año 2122 y algún ciudadano curioso está investigando cómo se realizaba la 

renovación del poder público en Durango y cómo funcionaba la democracia hace 100 años; de 

entrada, tendría algunas fuentes muy importantes, por ejemplo, el archivo hemerográfico de los 

medios de comunicación, las actas y videos en YouTube de las sesiones del IEPC, las leyes que se 

encontraban vigentes e incluso, este librillo. 

 

Con esto en mente y en el marco del XXVIII aniversario de este Instituto Electoral local, por primera 

vez se convocó a electores, funcionarias y funcionarios de mesa directiva de casilla, capacitadores 

asistentes electorales (CAEs) y personas supervisoras electorales, representaciones de partidos 

políticos y candidaturas independientes, personas observadoras electorales, integrantes de medios 

de comunicación y servidores públicos electorales, al Primer Concurso de Crónicas y Relatos del 

Proceso Electoral 2021-2022 en Durango, con el objetivo de generar una constancia histórica del 

proceso electoral a través de una publicación virtual. 

 

Dicho proceso fue muy importante, ya que implicó la renovación de los 39 Ayuntamientos y la 

Gubernatura del Estado; todo en un contexto muy complejo derivado del recorte presupuestal que 

sufrió el IEPC, el ataque continuo a las autoridades electorales con el fantasma de una posible 

desaparición, a lo que se sumó el interés mediático por ser Durango una de las 6 entidades que 

tendría renovación de la Gubernatura, y en donde varias encuestas electorales marcaban un final 

cerrado entre 2 candidaturas. 

27 personas atendieron esta convocatoria y todas desde sus respectivos puntos de vista, relataron 

su experiencia vivida. Al igual que un servidor, muchos de los textos comparten la idea de que fue 

una exitosa fiesta democrática, que implicó un trabajo en equipo y mucha sinergia entre las 

autoridades administrativas electorales (INE-IEPC), pero más allá, entre quienes dieron vida a la 

jornada electoral como supervisores electorales, CAEs, y por supuesto las personas funcionarias 

de mesa directiva de casilla y electores que acudieron a ejercer su derecho al voto. 

En el texto podemos sentir el gran compromiso y trabajo de los CAEs, que jamás se vieron 

desmotivados por las jornadas extenuantes, los desplantes y azotones de puerta de la ciudadanía 

que no deseaba participar en el proceso, o incluso de la amenaza de los perros que se cruzaban 

por su camino. 

De igual manera, nos ponemos en los zapatos de la ciudadanía que además de cumplir con su 

derecho a votar, va un paso más y regala su domingo para dar legitimidad a la jornada electoral. 

Con estos textos, la ciudadanía conoce más del trabajo que realizamos las autoridades electorales, 

que todos los días y horas son hábiles para nosotros, de la importancia del árbitro electoral, de la 

planeación y logística que implica la movilización ciudadana más grande en tiempos de paz. 
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Al final de cuentas, el Proceso Electoral Local 2021-2022 fue exitoso, se logró la transmisión pacífica 

del poder, no tuvimos ninguna elección extraordinaria, toda la ciudadanía que así lo quiso pudo salir 

a votar a la casilla que le correspondía, hubo las suficientes herramientas para ejercer un voto 

razonado e informado, y como autoridades electorales estuvimos a la altura de las difíciles 

circunstancias que se nos presentaron. 

Por último, dejo mi reconocimiento y agradecimiento a todas y todos los participantes, en especial 

a las 3 personas que fueron ganadoras de este concurso, incluyendo a las 10 menciones honoríficas 

que también son parte de esta publicación; y por supuesto a todo el equipo que hace posible este 

librillo, al equipo de la Unidad Técnica de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEPC, 

dirigido por el Lic. Luis Miguel Pineda Hernández, a las Consejerías electorales de la Comisión de 

Transparencia, Acceso a la Información y de Archivos, integrada además por la Mtra. María Cristina 

de Guadalupe Campos Zavala y el Mtro. David Alonso Arámbula Quiñones, quienes conformamos 

el jurado calificador y fueron además, unos promotores decididos de esta ejercicio.  

Definitivamente son muchas anécdotas y relatos que demuestran el compromiso democrático en un 

proceso electoral, y la relevancia de los Institutos electorales locales. Hago votos para que este 

librillo sea el comienzo de una nueva tradición en el IEPC, que cumpla con el objetivo de generar 

memoria histórica, y si alguien en 100 años se encuentra con esta publicación, le sea de mucha 

utilidad e interés. 

 

 

 

 

 

 

 

Mtro. José Omar Ortega Soria. 

Consejero Electoral y Presidente de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información 

y de Archivos. 
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Sirvan estas líneas para manifestar mi reconocimiento a ese más del 50 % de las personas inscritas 

en la lista nominal que acudieron a votar el domingo 5 de junio de 2022, a quienes participaron 

integrando mesas directivas de casilla o como parte del funcionariado electoral y, sobre todo, mi 

agradecimiento y reconocimiento a quienes decidieron manifestar por escrito su perspectiva de esta 

fiesta democrática. 

Veintisiete personas que respondieron a la convocatoria de crónicas y relatos electorales, se 

traducen en 27 historias inéditas, de donde resultaron seleccionados los tres primeros lugares y diez 

menciones honoríficas, sin que esto demerite todas y cada una de las participaciones. 

Referencias históricas, legales, participación en cuanto a la capacitación y al arribo de los paquetes 

electorales a los Consejos Municipales para su entrega, registro de candidaturas, son algunos de 

los ejemplos de situaciones emotivas que se presentan en este cuadernillo virtual y que hago una 

atenta invitación a su lectura. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mtra. María Cristina de Guadalupe Campos Zavala. 

Consejera Electoral e Integrante de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información 

y de Archivos. 
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Partiendo de que una de nuestras principales funciones como Institución Electoral es brindar certeza 
y legalidad al sufragio emitido por la ciudadanía, cada vez estoy más convencido del compromiso y 
del papel tan relevante que juega en nuestro estado el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana del Estado de Durango, mismo que afronta su actuar con responsabilidad y convicción, 
fomentando la participación ciudadana por medio de información que genera conciencia social. 

Somos fieles testigos de que con el paso del tiempo se ha logrado un gran avance en la 
consolidación de la democracia electoral en nuestro estado, pues cada vez son más las y los 
ciudadanos que se comprometen y ejercen su derecho de participación en la vida pública, mediante 
un sufragio libre, secreto, directo y razonado. 

Como parte del compromiso de esta Institución y con la finalidad de fomentar la participación 
ciudadana, este Instituto tuvo a bien realizar el primer concurso de crónicas y relatos sobre las 
experiencias vividas en el Proceso Electoral Local 2021-2022, en el que tuvimos una participación 
de 27 ciudadanos y ciudadanas, entre los cuales pudimos apreciar relatos y vivencias del 
funcionariado electoral, de capacitadoras y capacitadores asistentes electorales, de partidos 
políticos y de la ciudadanía en general, lo que nos permite ver no solo la expresión de las personas 
que se involucran directamente en la organización de los proceso electorales, sino también de la 
ciudadanía que se interesa y apasiona con la democracia. 

Por lo que aprovecho el presente, para felicitar en especial a Carlos Daniel Sánchez Rosales, a 
Salvador Vargas Serrano y a Luis Alberto González Ramírez, por su primer, segundo y tercer lugar, 
respectivamente, y a las y los ciudadanos que obtuvieron mención especial, y en general a todas y 
todos los que participaron con sus relatorías, pues con ello nos dejan, no solo una gran enseñanza, 
sino que nos brindan las herramientas necesarias para crear áreas de oportunidad y de mejora en 
futuros procesos electorales. Tengan la certeza de que sus relatos serán la ventana que permita a 
la ciudadanía ver desde diferentes ópticas la forma en que se llevan a cabo los Procesos Electorales 
en nuestro estado.  

Para un servidor fue un placer formar parte del jurado calificador en este primer concurso de crónicas 
y relatos del Proceso Electoral Local 2021-2022, y conmino a la ciudadanía a seguir participando y 
formando parte de la democracia de nuestro estado, porque, como lo he dicho cada que hay 
oportunidad: la democracia, la hacemos todas y todos.  

 

 

 

 

 

 

Mtro. David Alonso Arámbula Quiñones. 
Consejero Electoral e Integrante de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información 

y de Archivos. 
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La democracia es un sueño posible. 

 

Primer lugar: Carlos Daniel Sánchez Rosales. 

 

Abrí los ojos con el sonido de la alarma. Eran las 4:30 de la mañana y sabía que me esperaba una 

intensa jornada de trabajo. Puntuales llegaron mis compañeros por mí, teníamos que ganarle al sol. 

Ese día visitamos los municipios de San Juan del Río, Coneto de Comonfort, Rodeo, Ocampo, 

Hidalgo, Indé, San Bernardo y el Oro.  

 

Como parte del personal operativo del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado 

de Durango, contribuí a la instalación de los Consejos Municipales Electorales para el Proceso 

Electoral Local 2021-2022. Con un trabajo ordenado y sistemático los inmuebles pronto mostraron 

una actividad ciudadana coordinada, donde los funcionarios podrían sesionar para acordar, y a su 

vez aprobar, todas las directrices institucionales que regularían el Proceso Electoral de inicio a fin 

además de asegurar el lugar en donde se resguardarían las boletas electorales desde su arribo y 

hasta que en ellas se reflejara la voz del pueblo.  

 

Fue un proceso que implicó a muchas personas e instituciones; asimismo estaba sostenido sobre 

un andamiaje estratégico incuestionable. Concretar los objetivos superiores de este proceso me 

llevó a recorrer -junto a mis compañeros- más de mil kilómetros a través de la vasta geografía de 

nuestro Estado. Desde que tengo uso de razón he sido un amante del camino, porque considero 

que la experiencia mayor surge en la actividad misma del pensamiento y la acción; tuve la fortuna 

de recorrer gran parte del territorio Duranguense trabajando a favor de la democracia. Yo sabía que 

esta era una oportunidad perfecta para asumir nuevos retos y adquirir mayores aprendizajes. 

 

Al pasar los días mi colaboración dentro de la organización del Proceso Electoral se fue haciendo 

más activa. Transcurría el mes de abril cuando fui comisionado para participar en una de las 

actividades que, sin duda alguna, marcarían mi recorrido por el Instituto Electoral y de Participación 

Ciudadana del Estado de Durango. Mi tarea asignada consistía en supervisar la impresión y 

producción de toda la documentación electoral que se utilizaría en las elecciones para la 

gubernatura del Estado de Durango, así como de la elección para renovar los treinta y nueve 

ayuntamientos que componen la entidad. El 24 de abril arribé a la Ciudad de México, en mi cabeza 

aún resonaban las palabras de aliento que antes de partir me dieron las personas que confiaban en 

mí. Ya en la urbe metropolitana me dirigí al hotel donde me estaban esperando mis compañeros 

para comenzar con las actividades encomendadas.  

 

Después de una gestión histórica por parte del Consejo General del Instituto Electoral se designó a 

la empresa Talleres Gráficos de México para que realizara la impresión de toda la documentación 

electoral. Nuestra jornada laboral comenzaba a las 9:00 de la mañana y no parábamos hasta 
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terminar la meta del día. Puedo decir que revisé cada documento que se iba a imprimir, desde la 

boleta electoral hasta el cartel de identificación de casilla; letra por letra, emblema por emblema, 

coma por coma; hasta tener completa seguridad de que no había ningún error. Este proceso de 

exhaustiva revisión era indispensable para enseguida autorizar la impresión de miles de ejemplares 

de cada uno de los documentos. Fueron jornadas de intensa revisión con la finalidad de que todo 

estuviera terminado en las fechas acordadas. Desde mi llegada a la ciudad no hubo un solo día de 

descanso, pero el entusiasmo de trabajar por la democracia y en favor de los derechos político-

electorales de los ciudadanos del estado, fue razón suficiente para cumplir con mis tareas 

asignadas.  

 

Una actividad en la que trabajé simultáneamente a la supervisión de la impresión, fue el diseño de 

la logística de entrega de la documentación, con el fin de que ésta llegara a los 39 municipios de la 

entidad. El proyecto tenía que contemplar el tipo de vehículo en el que debía ser trasladada la 

documentación, y planearlo de tal modo que se optimizara tiempo y recursos, tanto materiales como 

humanos; de igual manera se tuvo que realizar un ejercicio de coordinación y acompañamiento con 

las instituciones de seguridad pública para que resguardaran la documentación durante todo el 

trayecto, por ser este proceso un asunto de seguridad nacional.  

 

Fueron 24 días los que duró mi estadía en la Ciudad de México, y durante ese proceso hubo tres 

momentos que de cierta manera me marcaron y que guardaré con aprecio en mi mente. El primero 

de ellos se originó el día que comenzó la impresión de la documentación, fue un 09 de mayo y aún 

puedo recordar el orgullo y la alegría que sentí al ver de manera física el trabajo que veníamos 

realizando mis compañeros y yo desde semanas atrás.  

 

El segundo ocurrió un día después del arranque de la impresión, día en el que los mexicanos 

festejamos el Día de las Madres, recuerdo contener mis emociones mientras mi mamá escuchaba 

mi felicitación y me respondía con palabras de gratitud y de aliento, y es que el cúmulo de estrés y 

la responsabilidad que tenía me hacían extrañar las comodidades que en un entorno de seguridad 

familiar damos por sentado, eran solo novecientos kilómetros de distancia, pero yo sentía que 

estaba del otro lado del planeta. Recuerdo el mantra que repetía en mi mente durante esos días: 

“Del tamaño del sacrificio será tu recompensa”, frase que seguiría recitando continuamente durante 

los días posteriores donde las horas del día no eran suficientes y teníamos que continuar trabajando 

de noche; mientras la mayoría de los ciudadanos dormían, nosotros seguíamos velando por la 

certeza y legalidad de nuestras elecciones.  

 

El tercero se presentó el 17 de mayo; sentado en uno de los asientos del transporte que nos traería 

de regreso a casa, contemplando la caravana que se encontraba delante de nosotros y que estaba 

integrada por los nueve camiones ya cargados y listos para trasladar la documentación hasta la 

bodega electoral de cada municipio y por las patrullas de la Guardia Nacional que nos escoltaban, 

intentaba recordar algún momento de ese día en el que me hubiera sentado, tal era el peso de mi 
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responsabilidad que no lo recordé y mis pies lo confirmaban. Fue uno de los días en que más 

trabajamos. Con el apoyo del personal comisionado del IEPC, se realizó la entrega recepción de la 

documentación electoral de la empresa Talleres Gráficos al Instituto, ante la presencia de los 

integrantes del Consejo General y la mirada escrutadora de las representaciones partidistas. 

 

Comenzamos a las 9:00 de la mañana, como ya era costumbre días atrás, y no paramos hasta que 

nos aseguramos que cada camión llevara en su interior la documentación que le correspondía a 

cada ruta de las nueve que se proyectaron. Eran las 11:00 de la noche cuando todo estaba listo, 

fue ese momento donde la emoción me invadió, hipnotizado por las luces de todas las patrullas que 

nos escoltaban, regresábamos a casa, no pararíamos hasta llegar a nuestro destino, era el génesis 

de la cadena de custodia y a partir de ese momento ningún eslabón podía quebrantarse. 

 

Ya en Durango me reincorporé a mis actividades, todos los involucrados en el desarrollo del Proceso 

trabajamos durante horas en los días subsecuentes a la jornada para que esta se desarrollara sin 

ningún inconveniente. El 05 de junio con horas y horas de trabajo detrás, y ante la presencia de 

todas nuestras autoridades electorales, hacíamos Honores a la Bandera. Se instalaron con éxito las 

2,545 casillas que se proyectaron para el desarrollo de las elecciones en toda la entidad. La jornada 

se desarrolló con la alegría y el entusiasmo de todos por participar de manera incluyente en la fiesta 

democrática.  

 

Hoy, a meses de distancia, me siento orgulloso y contento por haber tenido esta oportunidad; ahora 

conozco todos los procedimientos y el trabajo que hay detrás de una elección, la responsabilidad y 

compromiso de todos los que de manera directa o indirecta nos involucramos en esté camino, en 

donde el destino es hacer valer la voz del pueblo. Me di cuenta también de que nuestra democracia 

es dinámica y en continua transformación, por eso cada proceso electoral es diferente y ello nos 

estimula a mejorar e innovar cada uno de los procesos realizados, para dar Certeza, Legalidad, 

Independencia, Imparcialidad, Máxima Publicidad, Objetividad y asumir la Paridad de Género; todos 

ellos principios rectores de nuestro órgano electoral.  

 

Conozco todo el esfuerzo que se realizó para que cada ciudadano tuviera en sus manos una boleta 

electoral y con ella pudiera hacer resonar su voz; ahora entiendo y veo el cuidado que se le da a 

cada documento para darle la certeza a todos, de que nuestras elecciones son transparentes. Cada 

vez somos más los convencidos de que para vivir en un país libre se tiene que seguir el camino de 

la democracia, un camino donde todos podamos emitir nuestro sufragio de manera libre. Cada vez 

que una persona gritaba a lo alto que había emitido su derecho al voto, cargando en sus redes 

sociales una foto con su dedo marcado por la tinta indeleble, yo sentía una satisfacción enorme.  

 

Han pasado 67 años desde que las mujeres tuvieron el derecho de emitir su sufragio, y tuvieron que 

pasar 24 años para que el pueblo mexicano tuviera a su primera gobernadora en el Estado de 

Colima. Desde entonces la democracia no ha dejado de perfeccionarse y muestra de ello es que en 
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Durango tuvimos una elección histórica, donde dos de las tres candidaturas a la gubernatura del 

estado eran encabezadas por mujeres. Si bien es cierto que el trabajo no termina y que tenemos 

que seguir luchando por los derechos de todos, veo que con estas acciones vamos por buen camino; 

el trabajo es de todos pero es importante que por parte de las Instituciones se siga realizando un 

trabajo impecable para que la ciudadanía tenga confianza en ellas.  

 

A lo largo de nuestra historia como nación hemos tenido que pasar por muchos conflictos, aciertos, 

errores y sacrificios de personas que creían firmemente en la libertad del pueblo, hoy veo con orgullo 

que los sacrificios no han sido y no serán en vano, seguiremos caminando hacia una democracia 

fuerte y sólida, si el día de hoy Francisco I. Madero y Venustiano Carranza vivieran, se darían cuenta 

que su lucha no fue infructuosa, podrían ver la nación en que nos convertimos gracias a sus 

esfuerzos, sueños y legítimas aspiraciones.  

 

Esta experiencia me demostró que Durango es una larga proyección histórica en el tiempo y que en 

cada instante que pasa, yo como ciudadano, tengo la oportunidad de resignificar los valores 

esenciales como la lealtad, el trabajo, la honestidad, la transparencia y el respeto; principios 

integradores de la democracia que hacen posible la viabilidad de un futuro para todos. Para lograr 

esto es indispensable asumir responsabilidades con una profunda vocación de servicio, animada 

por los más altos ideales de hombres y mujeres que concibieron la democracia como la forma más 

adecuada de convivir y tratar los asuntos públicos. 
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Mi participación en el Proceso Electoral. 

 

Segundo lugar: Salvador Vargas Serrano. 

 

De entrada, quisiera compartir la experiencia vivida en el Proceso Electoral Local 2021-2022, en la 

que se renovaron, tanto el Poder Ejecutivo del Estado, como los treinta y nueve municipios de 

nuestra entidad, siendo en el Distrito Federal 04 que por cuestión de residencia me tocó tener el 

honor de participar y contribuir en la vida democrática de nuestra querido México, para ser más 

exactos, en el Distrito Local 03; de esta forma la presente narración la realizaré dividida en 

pequeños, pero significativos segmentos:  

 

Arranque de labores.  

Pues bien, iniciamos actividades el día primero de febrero de la presente anualidad con un curso 

intensivo que abarcaba eclécticamente la gama de actividades a realizar en campo con el objetivo 

primero y último de lograr integrar las mesas directivas de casilla, cabe mencionar que dicha 

capacitación, dada la emergencia sanitaria que continúa flagelando a la humanidad, tuvo que ser 

en línea, a lo que no me he podido acostumbrar del todo en tanto que suspendí momentáneamente 

mis estudios profesionales para no llevar las clases de esa manera; sin embargo son los nuevos 

tiempos imperantes los que marcan la agenda de cómo deben llevarse a cabo las cosas hoy en día. 

Por lo que no pude escaparme a la mencionada modalidad, de esa manera me integre en campo 

en la primera etapa de capacitación a las y los ciudadanos sorteados junto con un excelente grupo 

de compañeras y compañeros con bastante experiencia como capacitadores de los que a su vez 

recíprocamente todos aprendimos de todos la forma de trabajar ya en la vida real o en tiempo real 

en tanto que una capacitación solo nos prepara para lo que hemos de afrontar; pero no nos dice lo 

que se va descubriendo en el camino de la conformación de las casillas electorales.  

 

El perro pinto.  

Entre los sucesos que me tocó vivir en carne propia, una vez asignada el área de responsabilidad 

electoral, lo complicado fue de encontrar a las y los ciudadanos en sus domicilios, en virtud de que 

muchos trabajan o van a la escuela o simplemente son domicilios deshabitados llenos de hierbas y 

desechos acumulados, además el lidiar con una infinidad de canes de distintas razas y tamaños 

que no pocas veces por su instinto territorial y celosos por naturaleza de proteger sus espacios se 

oponía de forma fiera al acercarme a los domicilios de sus amos. 

En estos casos se cambiaba de estrategia, toda vez que la tarea es visitar a todo domicilio de las y 

los ciudadanos sorteados sin excluir a ninguno y un can no iba ni va a representar un obstáculo en 

la encomienda, así que me aproximaba en automóvil casi rejuntándolo a las puertas de los domicilios 

y así podía tocar; a pesar de esto, sufrí una mordedura en el muslo derecho cuando visitaba una 
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privada en el fraccionamiento Nuevo Durango en la que al estar tocando un domicilio ingresó un 

mastín color negro con blanco bastante enfurecido atacándome en varias ocasiones sin que ninguno 

de los vecinos hiciera algo para quitarme a la bestia de encima. 

Dichosa sea la providencia que la ayuda vino de algunos pequeños que conocían al animal y que 

lograron contenerlo un poco y eso fue suficiente para salir huyendo rumbo a la Cruz Roja donde me 

vendaron de mi pierna derecha, recetándome múltiple medicamento, de momento sentí gran pesar 

por un espacio de tiempo toda vez que no había logrado que ningún ciudadano sorteado de dicha 

área atendiera el llamado cívico. 

Con ello no quiero decir que todo sea malo o que seguido se marche uno con un mal sabor de boca, 

puesto que en otra ocasión una ciudadana casi de la tercera edad, al visitar su morada me trató con 

gran amabilidad, tan es así que me obsequió unas mermeladas; sin qué decir, cuando visité un 

hogar donde preparaban una deliciosa carne asada y digo deliciosa porque me obsequiaron un plato 

con la misma, salsas y tortillas junto con una bebida hidratante, quedando la ciudadana jefa de esta 

bella familia, como primer escrutador de una casilla contigua, misma que nunca falló a ninguna 

práctica ni simulacro, presentándose puntualmente para desempeñar sus funciones el día de los 

comicios.  

De esta clase de ciudadanas vale y se justifica todo el esfuerzo que se realiza en encontrarlos; 

aclarando que el presente trabajo más bien se canaliza en reconocer el compromiso democrático 

de las y los ciudadanos conscientes de su participación en la noble tarea de coadyuvar en la libertad 

democrática de nuestro México, que se niegan a echar en saco roto el llamado de la libertad.  

 

Recepción del material.  

De esta manera, ya entrados en la etapa del conteo, sellado y agrupamiento de boletas electorales 

salta a mi memoria que lejos de ser un trabajo tedioso resultó como en los mejores tiempos de la 

escuela en que todo era diversión, cuando se realizó la mano-cadena para subir al segundo piso 

del Consejo Municipal Electoral de Durango, bajamos como parte de esa etapa el material de 

limpieza que venía en bolsas y yo gritaba ¡dicen los de arriba que más rápido¡ y los que estaban 

bajando el material en la primera línea de los vehículos de carga decían ¡pues que bajen los de 

arriba¡ ¿a ver si es cierto? y los de arriba un tanto molestos decían ¡pues que suban los de abajo¡ y 

los compañeros “Chuy Palos” y “Epson Manjarrez”, nos carcajeamos, pues ello era pura guaza para 

pasar el rato, pues el secreto de no trabajar consiste en disfrutar el trabajo.  

 

El ciudadano de la fila que provenía del lugar del perro pinto.  

Llegado el día tan esperado de la jornada electoral cuando me dirigía rumbo a la escuela donde se 

iban a instalar las casillas, recibo aproximadamente a las 7:15 de la mañana un mensaje de una 

ciudadana que le había tocado desempeñarse como secretaria de casilla misma que había tomado, 

tanto capacitación individual, como grupal en los simulacros, diciéndome que se había levantado 



 

17 

 

CRÓNICAS Y RELATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2021-2022 

con mucho dolor en espalda, cuello y cabeza, por lo que aceptaría sus disculpas, aun guardo el 

mensaje, con tan mal pie iniciaba el día; sin embargo esa clase de sucesos no sorprenden a quien 

está acostumbrado a participar en un proceso electoral. 

Lo curioso vino después, toda vez que, cuando se estaba instalando la casilla, en la misma, se 

recorrieron como es de suponerse los cargos, ya que al faltar un segundo escrutador comencé a 

buscar entre la fila de ciudadanos quien quisiera desempeñar el cargo, dando un paso hacia 

adelante un caballero maduro que le dice a su esposa ¡vete tú a la casa porque yo me voy a quedar 

aquí apoyando en las elecciones ahora que me necesitan! 

Cuál sería mi sorpresa que este ciudadano vivía en la semi privada en la que me había mordido 

tiempo atrás el mastín pinto y de la que todos las y los ciudadanos sorteados habían rechazado por 

mil razones el cargo a desempeñar, como siempre el trabajo de un capacitador radica en encontrar 

a esos buenos ciudadanos consistentes de su deber cívico. 

Este ciudadano desempeñó el cargo sin quejarse de nada en todo el día, enhorabuena por estos 

ciudadanos ellos son los que merecen el reconocimiento; sin que decir de la ciudadana que apenas 

días antes había cumplido sus escasos 18 años de vida y que de forma estoica había decidido 

cumplir con su deber ciudadano, poniendo el ejemplo a más de un bigotón, bienhechora la fortuna, 

ya que faltaba solo un integrante para conformar la casilla cuando luego me dice: ¿oye puede 

quedarse mi mami?, lo que repuse encantado, la registré inmediatamente y al recibir a todos los 

votantes que impacientes esperaban al exterior de la casilla, así madre e hija cumplieron el llamado 

de la democracia.  

 

La compra de votos. 

Abrumado, una vez que se instalaron las casillas y las mismas comenzaron a recibir la votación, de 

tanta insistencia de parte de la población votante, de que por que no aparecían en la lista nominal, 

de que donde les tocaba votar y mil cosas, procedí a acercarme a una banquita debajo de un árbol 

donde para refrescarme decidí quitarme momentáneamente el chaleco del instituto y en lo que 

tomaba agua, acomodando a su vez el recurso que tenía que entregar a las y los funcionarios de 

casilla, así como la lista donde me tenían que firmar de recibido, cuando llegó un hombre corpulento 

diciéndome ¡tú estás comprando votos y te voy a denunciar¡ porque soy agente de la fiscalía, 

marchándose inmediatamente, sin darme tiempo de explicarle en qué consistía la actividad, decidí 

entonces colocarme el chaleco de inmediato y mi lista con los sobres del recurso para poder 

entregarlos por casillas de la primera a la última. 

De repente, llegó este sujeto acompañado de ocho elementos de la policía preventiva diciendo que 

yo estaba comprando votos, a lo que repuse, eso es imposible porque soy el que organizó la 

votación en esta sección electoral, acto seguido los elementos policiales procedieron a registrarme 

y una vez verificado y comprobado de que el suscrito era capacitador asistente electoral procedieron 

a retirarse un tanto apenados por la confusión; moraleja nunca te quites el chaleco ni para ir al baño.  
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Denis, la valiente CAE.  

Ya para concluir, posterior a la clausura de las casillas, me acompañaron representantes de varios 

institutos políticos así como elementos policiales en motocicleta a la sede de la bodega electoral, 

cabe mencionar que al término de la entrega de los paquetes electorales me disponía a marcharme, 

cuando de un carrito compacto de color rojo, una voz femenina me gritó: ¡compañero CAE, ayúdeme 

con los paquetes que traigo!, no perdí de vista que la compañera dijo llamarse Denis y que venía 

completamente sola sin resguardo policial y sin acompañantes de ningún partido político o 

candidatura independiente a dejar los votos para su resguardo en la bodega electoral. 

Cuando abrió su coche, increíble, cargaba con dieciséis, sí dieciséis paquetes electorales, que 

proeza de tan valiente compañera, tuvo que haber visitado como unos setecientos domicilios para 

obtener tan llamativo resultado; como pudimos nos cargamos hasta los dientes con los paquetes 

electorales, mientras que el que suscribe llegando al Consejo Municipal los resguardaba, ella 

regresaba por los restantes, toda vez que no pudimos con todos ya que le habían cargado la mano 

y que soportó estoicamente sin quejarse la tarea impuesta; una vez depositados los mismos, me 

obsequio un jugo de naranja bien fresco en señal de gratitud, compañerismo y de lealtad; pero sobre 

todo me llevaba la satisfacción de haber hecho una nueva amistad dentro del cumplimiento del 

deber; ello al final de la jornada electoral. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

19 

 

CRÓNICAS Y RELATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2021-2022 

Tierra del Alacrán: Elecciones 2022. 
 

 
Tercer lugar: Luis Alberto González Ramírez.  

 

Las elecciones 2021-2022, en perspectiva de este servidor elector, han sido a las qué, en lo 

particular les he prestado más atención, te podrás preguntar, ¿Por qué le preste más atención a 

esta jornada electoral, que a las del año 2021?, bueno tendrías un buen punto, ya que como 

sabemos, las elecciones del año 2021, fueron consideradas por el Instituto Nacional Electoral como 

las más grandes de la historia, ya que se renovaban 500 cargos federales y 20 mil 311 de carácter 

local, de acuerdo con datos del INE. El organismo informó que se renovó por completo la Cámara 

de Diputados; 15 gubernaturas, 30 congresos locales, mil 900 ayuntamientos y juntas municipales.  

 

Traducido para ti mi estimado lector, ¡fue una locura!, cabe destacar, que estas fueron unas 

elecciones de tipo “concurrente”, es decir, se llevaban simultáneamente elecciones federales y 

locales. La verdad pensé, que esta jornada electoral en el país iba a estar llena de catástrofe, de 

violaciones a los derechos político-electorales de la ciudadanía, que la delincuencia iba a hacer su 

aparición como lo han hecho durante años en tiempos electorales, en fin, me imaginé un escenario 

desolador para la vida democrática de nuestro país. 

 

Vaya sorpresa que me lleve, al leer y escuchar la opinión de distintos medios de comunicación, así 

como, los comunicados oficiales de las autoridades electorales del país, que el saldo o datos habían 

sido blancos, habíamos tenido unas elecciones pacíficas, está claro que hubo uno que otro 

incidente, pero lo que en verdad me alegró, fue saber que, para tan semejante tamaño de 

elecciones, hayamos podido como ciudadanía, ejercer nuestro voto sin ningún tipo de problema.  

 

Lo anterior, me hizo preguntarme, ¿A qué se debió tan ordenada y pacífica jornada electoral?, he 

ahí cuando vino a mi mente, ¿Quiénes son los encargados de llevar a cabo las elecciones?, pues 

sí, tan obvia fue la respuesta: nuestras autoridades electorales. Pasado todo lo que había visto y 

analizado sobre las elecciones concurridas del año 2021, ya tenía el conocimiento que, en mi 

entidad, donde “los hombres son hombres y son sus mujeres son puro corazón” (Corrido de 

Durango, Miguel Ángel Gallardo, 1943), así es hablo del bello Estado de Durango, tenía en puerta 

elecciones locales, para elegir a nuestro próximo Gobernador, Presidentes Municipales, y la 

renovación de quienes conforman el ayuntamiento de cada uno de los 39 municipios del Estado.  

 

Pues bien, era una elección bastante amplia, no solo por el gran tamaño de nuestra geografía 

territorial, sino por la gran cantidad de puestos públicos a renovar, y más aún, ¡elegir Gobernador!, 

la persona que va estar al mando de nuestro Estado, durante los próximos 6 años.  
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Quizás estas elecciones no iban a ser igual de inmensas que las del 2021, pero para quienes vivimos 

en la tierra del Alacrán, son las más importantes, incluso sin ofender a terceros, más importantes 

que las de Presidente, pues como sabemos, nuestro Ejecutivo Estatal no entra en igualdad de 

tiempos que el Presidente de la República, por lo que, tenemos el tiempo necesario y le damos la 

importancia requerida a esta Jornada Electoral. 

 

A mi parecer, en los Estados donde se lleva a cabo una elección concurrente entre Gobernador y 

Presidente, tiende a haber una tendencia lineal, a la hora de votar, digámoslo como un efecto 

dominó, donde votas por el presidente, después votas por el candidato a gobernador de su mismo 

partido, aunque no lo conozcas, pero te convences por el proyecto partidario general. Claro está, 

que lo anterior es a criterio personal de quien redacta la presente.  

 

Al punto que quiero llegar para ti que lees esto, es que tengas bien en cuenta, lo importante que 

fueron estas elecciones en Durango, el tamaño de la vida democrática en territorio Duranguense, 

qué para poder llevar a cabo de manera pacífica y ordenada esta jornada electoral, se necesitaba 

de la fuerte participación de la población electora, de la sociedad en general, así como de las 

autoridades electorales, pues son estas que mantienen al margen de la normatividad todas las 

acciones que realizan los partidos políticos durante este periodo.  

 

Como te conté al principio, para mí las elecciones concurridas del 2021, estuvieron 10 de 10, gracias 

a la participación de la ciudadanía mexicana y obviamente a quienes hicieron u otorgaron las 

condiciones necesarias para que no existieran problemas, como lo fue el Instituto Nacional Electoral, 

los Organismos Públicos Locales y de la misma manera la participación el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación. Sabiendo esto, como cualquier elector interesado en la democracia 

representativa del país, y conociendo las condiciones que se necesitan, para poder decir que 

tenemos este tipo de sistema.  

 

Me puse a observar, con mucha atención la Jornada Electoral de Durango, pero te voy a ser sincero, 

me interesaba más el actuar de las autoridades electorales, que las actuaciones que llevaban a 

cabo los partidos políticos, que si bien lo más rescatable para mí y en contexto de las acciones 

realizadas por los partidos en el Estado, fue la celebración de dos Coaliciones, una por la formula 

PRI,PAN y PRD, qué en los 26 años de vida de quien redacta esta crónica, no tenía el dato histórico 

de un junte de equipo entre estos partidos en la entidad.  

 

Por la segunda fórmula tuvimos la de los partidos Morena, Partido Verde, RSP, y PT, podríamos 

decir que ya es un clásico joven el junte entre estos partidos, y al Movimiento Ciudadano por vía 

única. Es preciso añadir, que las coaliciones solo se dieron para contender por la gubernatura y en 

ciertos municipios, en algunos otros, los partidos contendieron por los ayuntamientos de manera 

particular.  
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La participación de las autoridades electorales me pareció estupenda, pero alto ahí, antes de que 

comiences a hacer ideas en tu mente como: “Seguro le pagaron para escribir esto” o “trabaja en 

algún lugar de esos”, déjame decirte que ninguna de las opciones anteriores es correcta, soy un 

ciudadano, común y corriente, que vio una publicación en Facebook dirigida para cualquier persona, 

y dar su perspectiva de las elecciones 2022 en Durango.  

 

Bueno, aclarado esto y retomando el tema, la participación y la coordinación que buscaban entre 

autoridades los llevó a firmar el 7 de abril del presente año un convenio de colaboración entre el 

Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Durango, el Tribunal Electoral del 

Estado de Durango y la ONG Transparencia Electoral en América Latina, esto en presencia de la 

Junta Local Ejecutiva del INE. Esto fue algo que, como elector, me dio gusto ver, pues te das cuenta 

que nuestros organismos estaban y están dispuestos a llevar de manera transparente todas sus 

actuaciones durante el proceso electoral y colaborar con otros organismos para dar veracidad de lo 

que prometen hacer.  

 

Esto dio sus frutos, pues noté a las autoridades más comprometidas y más cercanas a la ciudadanía, 

pues podíamos ver sus opiniones/declaraciones a través de cualquier medio de comunicación como 

la televisión, radio, periódicos, pero no solo eso, de un determinado par de años a la fecha, han 

estado muy activos en plataformas digitales, y para estas elecciones no fue la excepción, si yo 

quería enterarme de algo que había visto (sobre las elecciones del Estado) en una noticiero o 

publicado en Facebook, era tan fácil ir a las redes sociales de las instituciones y corroborar que la 

información fuera de fuente fidedigna, pues todos sus actuares estaban ahí, de manera tan fácil y 

sencilla.  

 

Por parte de quienes presiden estas instituciones, fue muy grato ver su accesibilidad hacia un 

público joven que busca educarse sobre la vida democrática de nuestro Estado, pues, yo fui una de 

esas personas que durante la jornada electoral, participó en un seminario realizado por la Facultad 

de Derecho y Ciencias Políticas, sobre “Derecho Electoral”, donde participaron los titulares, así 

como personal de estas instituciones, turnados en distintos días, por varios meses, fue algo genial, 

pues podías escuchar sus ponencias y preguntarles para resolver tus dudas, fue un ejercicio que 

como egresado de dicha facultad, no me había tocada experimentar, por ello no miento al decir que 

las autoridades fueron muy cercanas y accesibles durante el proceso electoral. 

  

El trabajo por parte de nuestras autoridades electorales no solo se hizo visible con la cercanía que 

tenía con la sociedad y el tratamiento de la información que emitían de manera muy accesible. 

También, durante el registro de candidatos, no hubo ningún problema para que los partidos 

registraran ante el IEPC, a quienes los representarían en el proceso electoral, que sí, algunos 

partidos llevaron a cabo elecciones internas para designar a sus candidatos, y fue un tema bastante 

mediático, pero al final, lo pudieron resolver y registrarse bajo los lineamientos normativos de la ley 

electoral.  
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Durante el lapso que tienen los candidatos, para llevar a cabo la publicidad de sus propuestas, note 

un ambiente muy controlado, nada exagerado, seamos sinceros en campañas electorales 

pasadas, podías ver camiones cargados de obsequios para tratar de convencer a la gente 

para que el voto fuera a favor de quien te daba ese regalo, al día de hoy y en la Jornada 

Electoral 2022, te das cuenta que la sociedad en general, ya razona cada vez más su voto, 

que con el simple hecho de que le expliques bien tus propuestas, es motivo y posibilidad de 

que los ciudadanos le otorguen su confianza al candidato.  

 

De esto me di cuenta, el día en que se realizó el debate entre quienes pretendían la gubernatura, 

fue ejecutado de manera muy profesional por parte del IEPC, pues lo podías encontrar en distintos 

canales televisivos, así como en plataformas digitales. Yo recuerdo haberlo visto por un canal local 

junto a mi familia, el estrado estaba abierto de manera totalmente libre, para que los candidatos se 

explayaran de la forma que quisieran, y efectivamente cada uno lo hizo a su manera, respetando 

los momentos de intervención de los demás. Al termino de este evento, recuerdo que mi padre 

apagó la televisión y nos dijo “pues bien, analicen las propuestas, y voten por quien les parezca 

mejor”.  

 

Y se llegó el gran momento, el día de las votaciones. La acción comenzó desde la madrugada, con 

algunas noticias por parte de un candidato, o podríamos decir, por personas que conformaban su 

equipo, lo importante aquí fue qué, la autoridad actuó de manera eficaz y responsable, lo que hizo 

que en la mañana yo despertara sin temor de ir a emitir mi sufragio a la casilla correspondiente. 

 

Este día en particular, decidí estar muy al pendiente del tan famoso “círculo rojo” y estoy hablando 

del Twitter, donde las noticias por parte de la sociedad son al momento y sin tanta censura como en 

otros medios de comunicación, hice esto porque presentía que iba ocurrir algo que iba a gravar las 

cosas para la Jornada Electoral, revisaba Twitter y simultáneamente el canal de noticas de la TV, 

transcurrió el tiempo y para mi sorpresa ya eran las 8 P.M. la Jornada termino sin percances graves, 

claramente hubo situaciones que se presentaron en algunos otros municipios, pero pudieron 

terminar el proceso, y era más que obvio, que esas situaciones más adelante se revisarían ante el 

Tribunal Electoral del Estado.  

 

Si te soy sincero, al término de la Jornada me puse contento, pues cuando era más joven, por ahí 

en mis tiempos de preparatoria e inicios de la vida universitaria, no me interesaban absolutamente 

este tipo de procesos, los consideraba corruptos y creía que si me interesaba por ellos al final me 

iba a decepcionar, pero hace algunos años, tome la decisión de involucrarme en estos temas, quizá 

no estando dentro de alguno de los organismos de los que te he hablado, pero si como un ciudadano 

observador, como un vigilante y no silencioso, porque yo siempre estuve y estoy dispuesto a alzar 

la voz por mi Ciudad, por mi Estado, por mi País.  
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Para no darte más vueltas al tema, estuve contento por estas campañas electorales celebradas en 

mi Durango, porque te das cuenta que, si cada quien pone su granito de arena como ciudadano, 

partido político y autoridad electoral, podemos tener un proceso electoral democrático de gran nivel, 

sin altercados, pacíficos, de cercanía, de educación y sobre todo genuino.  

 

No me queda más que decirte, a ti a quien me acompaño al final de esta breve crónica, que seas 

un ciudadano observador, que analices y cuestiones lo que no veas correcto, hay autoridades 

electorales dispuestas a escuchar nuestras demandas y resolver nuestras dudas no solo durante 

las jornadas electorales sino durante todo el tiempo que estén ahí. Se responsable y cuida tus 

derechos político-electorales, para que siempre puedas participar de la forma en que tu desees, en 

las elecciones de nuestro Durango y nuestro México.  
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Tarde de rodeo en el Nayar, Durango. 
 

Mención especial: Julio César Torres Aguilar. 

Vi mi reloj, eran las 2:30 de la tarde, el sol calentaba más que de costumbre, abrí la puerta de la 

camioneta y revisé mi material de trabajo como es costumbre, lo repase visualmente cámara 

fotográfica, tabla y hojas de apoyo, así como copia de un oficio de solicitud; enseguida me puse 

mis lentes para el sol y me dirigí al poblado el Nayar, en esa ocasión no hubo necesidad de hacer 

uso del GPS, ya que ese pueblo es por mi conocido desde hace varios años, mi traslado duró 

aproximadamente veinticinco minutos, desde las oficinas del Instituto hasta el famoso pueblo del 

Nayar, ya que la fama de este poblado se adquirió por ahí estar establecida una empresa local con 

giro de venta de productos de harina específicamente pan ranchero “Don Pompeyo”.  

Al entrar al pueblo de El Nayar, crucé por aquel puente que hace parte de la bienvenida a quien es 

visitante o miembro de la comunidad, me estacioné y bajé de la camioneta, me dirigí a un grupo de 

personas que se encontraban bajo la sombra de un gran árbol tratando de esquivar los fuertes 

rayos del sol, saludé de manera general y todos contestaron, comenté que tal de calor, y fue una 

señorita la que respondió que se encontraban bajo el árbol esperando el camión que va para el 

centro de la Ciudad de Durango.  

Entonces, le pregunté por la calle dieciséis de septiembre y sin darme tiempo de explicar el motivo 

de mi presencia, de inmediato me contestó que si venia al rodeo, por lo cual respondí que sí y 

caminando a mitad de la calle empedrada me señaló a lo lejos una vivienda de color verde 

explicándome cuantas calles tenía que recorrer y donde debería dar vuelta para llegar a la calle 

mencionada, pero la pista más acertada fue cuando me comentó que el lugar que buscaba era 

conocido como el “Corral del Gordis”, di las gracias y me dirigí al lugar del rodeo.  

Llegué a la calle dieciséis de septiembre y a primera vista, no encontré nada parecido a lo que 

buscaba, yo imaginé encontrarme con una multitud de personas, sin embargo solo veía a lo lejos 

2 niños con un perro, al lado derecho por donde circulaba muy lentamente escuché una puerta 

abrirse y de ahí salió una señora, buenas tardes, saludé y pregunté por el famoso “Corral del 

Gordis” y la señora muy amable apuntando con una sombrilla de flores me dijo, mire, ve aquella 

barda de piedra y adobe para adentro está el corral, ahí mero es; gracias, respondí. 

Llegué a la parte de afuera del corral, enseguida revisé mi celular y me indicaba las 3:25 de la 

tarde, me acomodé mi gafete de identificación, me colgué la cámara fotográfica con la correa al 

cuello, tomé mi tabla de apuntes y mi pluma, quedé estacionado afuera de la barda de acceso al 

corral y cual sería mi sorpresa, era un terreno muy grande, de la entrada principal a donde se 

encontraba la estructura circular donde se llevaría a cabo el rodeo, eran ochenta metros 

aproximadamente y el ancho de aquel terreno de unos sesenta metros, tan grande era el lugar que 

los vehículos que ya se encontraban ahí y los que posteriormente llegarían no tendrían problema 
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de encontrar donde estacionarse; caminé escasos diez pasos y escuché mi nombre, de inmediato 

volteo y me saludan cuatro personas que venían entrando, eran los compañeros del Instituto 

Nacional Electoral, los cuales también andaban realizando acciones de trabajo, nos saludamos 

como en otras ocasiones que coincidimos en algunos eventos y continué mi trayecto. 

Ubiqué a un grupo de personas cerca de una vivienda que se ubica dentro del terreno del “Corral 

del Gordis” y les pregunté si se encontraba el organizador del evento, me contesta un joven que él 

es parte de la organización del evento, le pregunto si me puede dar su nombre y a que se debe el 

evento, me contesta que su nombre es Miguel y que es un rodeo organizado por un grupo de 

personas del poblado y es para apoyar a una candidata, me identifiqué y comenté quien era y el 

motivo de mi visita, asimismo le hice saber que tenía que hacer varias tomas fotográficas como 

parte de mi trabajo y que si tenía algún costo la entrada, me respondió que la entrada era gratuita 

y que podía pasar al igual que toda la gente que lo quiera hacer, agradecí la información y me 

retiré.  

Mientras caminaba a la entrada principal, saludé a varia gente que encontraba a mi paso, vi pasar 

un grupo de vaqueros jinetes con sus equipos, varias chicas con camisetas de propaganda política, 

algunas familias y tres payasos de rodeo con sus maletas, estando en la entrada inicié con varias 

tomas fotográficas, reconocí de inmediato la imagen de una candidata en unas lonas, a un costado 

de la estructura metálica del corral para el rodeo se encontraba un equipo viejo de sonido, el cual 

se componía de dos torres de bocinas de unos cuatro metros de altura cada una y sobre una traila 

una mesa con dos viejas consolas, así como dos jóvenes que manipulaban dichos aparatos, eso 

sí, la música nunca faltó, me percaté de que la gente seguía llegando pero no como yo lo esperaba, 

veía las gradas metálicas con varios lugares vacíos. 

Mientras tomaba algunas fotografías y realizaba mis anotaciones, veía a los vaqueros ponerse sus 

equipos de protección, los payasos terminaban de vestirse, una pipa regaba el corral donde se 

llevaría a cabo el rodeo, en mi mente repasaba la canción que en ese momento se escuchaba “La 

culebra”, imposible no traer a mi memoria la imagen del finado Colosio, el señor de las paletas 

haciendo su agosto en abril, sus aliados el terrible calor y el sol incandescente lo obligaron a 

despachar aquella larga fila de clientes debajo de un gran árbol, 3 personas acomodaban una 

fuente de energía al costado del sonido, el tiempo transcurría y yo comenzaba a resentir los 

estragos del clima y las bocanadas de tierra que ya me había degustado por las llegadas 

imprevistas de varios remolinos, primera llamada…primera llamada, se escucha en las bocinas.  

Dame por favor una botella de agua, le pedí a un joven que vendía el vital líquido en presentación 

de un litro, así como algunos refrescos que trasladaba en una reja de plástico, son treinta pesos 

me cobró por anticipado, en ese momento me arrepentí de no haber llegado al Oxxo a 

refaccionarme de chucherías y H2O, lo peor llegó después de pagar, el agua no estaba fría, era 

tibia, pero mi sed y el calor del momento me provocaron ignorar la temperatura, me la tomé de 2 

tragos y terminé comprándole otra, le pregunté que si había algún problema o por que no iniciaba 
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el rodeo, me contestó que lo estaban alargando por que la candidata invitada no llegaba y que no 

querían iniciar hasta que estuviera presente. 

Realmente comenzaba a desesperarme pues el tiempo seguía caminando, en ese momento me 

percato de una camioneta con una traila para ganado que transportaba casi 10 grandes toros que 

formaban parte del rodeo y los cuales fueron bajados en el cajón de encierro, yo me encontraba a 

escasos tres metros del cajón y realmente comprobé que son animales de mucho respeto, por más 

que quise evitarlo no pude, me receté otras bocanadas de tierra que se formaron al bajar a los toros 

y aunque intenté esquivarlo escondiéndome tras una torre de bocinas me fue imposible, hice 

algunas anotaciones y continué caminando y observando, a mi parecer sentía que faltaba gente al 

evento y aunque las personas estaban muy animadas y el ambiente calientito, el rodeo no daba 

inicio, algunas personas de las gradas y de otros  lugares comenzaron a chiflar en su 

desesperación y lo difícil del clima, ¡segunda llamada… segunda llamada!, se escuchó en esa 

montaña de bocinas.  

¡Órale bonitas... órale…!, le gritaba un joven vaquero a un grupo de borregas que bajaban de una 

camioneta con traila y que encerraban en un pequeño corral que habían improvisado con algunas 

vallas de metal, al parecer todo estaba listo, los vaqueros hacían estiramientos y brincaban a 

manera de calentamiento, los payasos daban vueltas al centro del corral, la gente se cubría el sol 

con sombrillas y muchos otros se refrescaban con agua, refrescos y cerveza. 

La música estaba en todo su apogeo, era poca la gente que seguía llegando, compré un chicharrón 

de harina con salsa y algo de tierra, el hambre comenzaba a sentirse, escuché varios cumbiones y 

corridos mientras comía aquella fritura, en ese momento sale un vaquero con un micrófono en la 

mano y caminando al centro del corral, anuncia lo tan esperado por el público, ¡tercera llamada... 

tercera llamada… tercera llamada…comenzamos!  

El presentador micrófono en mano anuncia en ese momento, buenas tardes gente de El Nayar e 

invitados de otros lugares, comenzamos este espectáculo de rodeo, iniciaremos y esperamos que 

mientras transcurre el tiempo, se haga presente nuestra invitada especial y menciona el nombre 

de la candidata que se esperaba, les pide a los vaqueros jinetes que pasen al centro y los nombra 

a cada uno, así como a los payasos de rodeo y los jueces que calificaron ese día las montas a los 

toros, pide al público se ponga de pie para llevar a cabo la oración del jinete, como ya es costumbre 

antes de iniciar con la primera monta de la tarde.  

Eran las 5:45 de la tarde y el primer vaquero jinete, arrancaba los aplausos del público que disfrutaba 

del espectáculo, los 2 jueces hacían sus anotaciones en unas pequeñas libretas, pregunté a uno de 

los vaqueros jinetes que era lo que calificaban y me contestó que los segundos que dura el jinete 

en el toro, la posición de salida y de término de la monta, continuó la siguiente monta, pero al llegar 

a la tercera de la tarde el público se encendió cuando el jinete cumplió con el tiempo requerido para 

completar la monta satisfactoriamente. 
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Pero tremendo susto pasamos los espectadores ya que el toro estuvo a punto de pisar la cabeza 

del jinete a la bajada del mismo, fue todo tan rápido, que la afortunada intervención de los payasos 

de rodeo pudieron distraer al toro, mientras el vaquero jinete era auxiliado y sacado del corral de 

una forma inmediata, sin esperar más tiempo lo despojaron de las protecciones y le pedían respirar 

profundo, fueron 3 o 4 minutos aproximados de tensión y finalmente logró ponerse de pie y dar 

algunos pasos, enseguida se sentó y lentamente fue recobrando el aire y las fuerzas gastadas, el 

presentador pidió un aplauso para el vaquero jinete y el espectáculo continuó, en aquella primera 

parte se tuvo la participación de siete vaqueros jinetes, el calor y entusiasmo de la gente fue un 

factor muy importante para disfrutar el rodeo.  

Se escuchó la voz del presentador y anunciaba, amable público a continuación tenemos la 

participación de las y los chiquitines de la casa, tendremos montas en borregas para las niñas y 

niños que deseen participar, levanten su mano quien quiera montar una borrega, fueron 

aproximadamente 15 menores que participaron y disfrutaron esa tarde las montas en borregas, 

enseguida el presentador anunciaba que todavía se esperaba la asistencia de la candidata quien 

era la invitada especial en esa tarde. 

Terminaba la participación de los niños y se anunciaba la participación del público mayor de edad, 

fueron un total de 5 hombres quienes participaron bailando y cantando, mientras transcurría dicha 

participación uno de los payasos de rodeo tuvo algunos empujones con uno de los participantes a 

la hora de bailar, las personas que estábamos presentes lo tomamos como parte del show, toda 

vez que concluyó esa parte del rodeo, el presentador anunció que ya estaban listos los siguientes 

vaqueros jinetes que tendrían su participación.  

El rodeo continuo y fueron 7 vaqueros jinetes más que demostraron su valor y pasión por la monta 

de los toros, para ser un total de 14 participantes, cuando terminó la última monta, el presentador 

anunciaba que al parecer un contratiempo había impedido la llegada de la candidata, pero que 

finalmente se había cumplido con el espectáculo del rodeo, por lo que en ese momento se dieron 

a conocer los nombres del 1º, 2º y 3er lugar, no hubo una premiación como tal, pero el 

reconocimiento del público era más que eso.  

Mi reloj marcaba las 7:18 de la tarde, cuando el presentador agradeció la presencia de los 

asistentes al rodeo y les recordaba que apoyaran a la candidata que por algunas razones nunca 

llegó.  

Inicié mi camino a la salida, decidí esperar un poco ya que la gente salía desesperada, fue entonces 

que me percaté de una fuerte pelea entre un payaso de rodeo y una persona de la localidad, 

específicamente quien había participado minutos antes, a escasos 6 metros el payaso de rodeo le 

propino tremendo golpe al lugareño y este no podía levantarse, llegaron 3 personas más para 

auxiliar al lugareño que se encontraba todavía mal por los efectos del golpe y fue uno de ellos quien 

le gritaba al payaso de rodeo que no saldría vivo de ahí, que se lo iba a cargar la ch… 
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Cabe señalar que ese grupo de personas se encontraban bajo los efectos del alcohol, ya que 2 de 

ellos todavía sostenían las cervezas en sus manos, uno de ellos le gritaba a otro: ¡Paco bájate el 

fierro! y fue entonces que esta persona corrió hasta un viejo carro estacionado dentro del corral y 

tomó una pistola, me puse detrás de la torre de bocinas y de ahí observé cómo desesperadamente 

la persona que portaba el arma buscaba al payaso de rodeo que había agredido a su amigo. 

La gente que podía correr hacía la salida no lo pensó y solo se veía como en su desesperación 

hasta brincaban la barda de la entrada para ponerse a salvo, quienes quedamos en un punto no 

favorable para correr a la salida, solo nos movíamos de manera de no quedar de frente a la persona 

que portaba el arma, era imposible tratar de correr, ya que los 3 payasos de rodeo corrían por todo 

el terreno para no ser alcanzados, no quise tomar fotos de ese incidente por temor a que me vieran 

y tener alguna consecuencia, hice durante larguísimos 5 minutos lo que la demás gente, corrí hacia 

donde los demás, los amigos del portador del arma gritaban que arrimaran el rifle de la camioneta, 

a lo lejos observaba como algunos vaqueros pretendían calmar todo y gritaban que había familias 

que por favor se calmara todo, muchas personas corrieron terreno abajo, yo esperaba mi 

oportunidad. 

Entonces, a un lado de mí, pasó corriendo el payaso de rodeo responsable de todo aquel problema 

y a escasos metros detrás de él queriéndole dar alcance, iban 2 personas, más el que portaba el 

arma, vi la oportunidad de salir detrás de ellos, la misma acción la hicieron unas 20 personas más 

y juntos corríamos al mismo tiempo, todos logramos salir y al mismo tiempo vimos como el payaso 

de rodeo se lanzó a la caja de una camioneta que ya lo esperaba a media calle la cual arrancó de 

inmediato.  

Abrí rápidamente la camioneta y encendí el motor, acomodé la cámara y aventé mi tabla de 

anotaciones, seguía saliendo la gente apresuradamente, decidí meter reversa y con cuidado logré 

salir a una calle que me permitió conectarme a otras y al fin salir de aquella “Tarde de rodeo en el 

Nayar, Durango”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

30 

 

CRÓNICAS Y RELATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2021-2022 

 
El voto es una decisión seria e importante. 

 

Mención especial: Gabriela Rodríguez Ramírez. 

 

Entremos un poco en contexto, todo sabemos que el voto es un derecho, pero también una 

obligación que tenemos todas y todos los mexicanos y, por ende, las y los duranguenses, es libre, 

secreto, personal e intransferible, es decir, nosotros decidimos por quién votar, nadie nos puede 

obligar a votar por tal o cual candidato, de lo contrario, se estaría coartando nuestro derecho, 

cuestión que no es menor, ya que es un delito. 

Unos meses antes de las elecciones del 5 de junio de 2022, se desarrollaron las famosas campañas 

electorales, en donde nosotros los ciudadanos nos enteramos de quienes quieren ocupar los 

diferentes puestos públicos que están en disputa, esta ocasión estaba en juego nada más y nada 

menos que la gubernatura, pero también y no menos importante, las presidencias de los 39 

municipios que conforman al estado de Durango, entonces, yo que vivo en la capital del estado, 

tendría la oportunidad de votar por la o el próximo gobernador y también por la o el próximo 

presidente municipal capitalino. 

Había 3 candidatos que querían ser gobernadores, 2 mujeres y un hombre, una mujer representaba 

a los partidos MORENA, PT, RSPD y Verde, mientras que la otra mujer era postulada por 

Movimiento Ciudadano, por su parte el hombre era el abanderado del PRI, el PAN, y el PRD; en 

cuanto al municipio, había 4 candidatos, todos del género masculino, que buscaban ser presidente 

municipal, uno era el abanderado de los partidos MORENA, PT, RSPD y Verde, otro el que 

representaba al partido político Movimiento Ciudadano, uno más que defendía los intereses de los 

partidos PAN, PRI y PRD, y por último, un ciudadano sin colores, sin presupuesto, y a decir verdad, 

sin mucha experiencia en cuanto a política se refiere -esto se podía apreciar en las entrevistas que 

le hacían en los diferentes canales de televisión locales- pero eso sí, este candidato independiente 

tenía todo el entusiasmo de hacer cosas diferentes, o cuando menos, así lo manifestaba cada vez 

que podía.  

Y aquí es donde empieza a tomar forma mi relato, o al menos a donde quiero llegar contando mi 

experiencia en las pasadas elecciones; les platicaba de las y los diferentes candidatos postulados 

para los diversos puestos de elección popular, se preguntarán -quizá si o quizá no-, ¿cómo sé que 

candidato representa a uno o a otro partido?, o al puesto que se está postulando, pareciera cosa 

fácil y debería ser cosa fácil, pero la realidad es que no tan sencillo como parece. 

Si bien es cierto con las campañas electorales conocemos a los candidatos, también es cierto, que 

no todas las personas se interesan en las campañas, o bien a veces no tenemos tiempo de poner 
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atención en estos asuntos, aunque deberíamos, por que como también lo mencioné al principio, el 

voto es nuestro derecho pero también es nuestra obligación, entonces deberíamos conocer cuando 

menos a los candidatos, porque queramos o no serán nuestros próximos gobernantes y en manos 

de ellos está el desarrollo, en todos los aspectos, del entorno en donde vivimos, así que, directa o 

indirectamente nos vemos beneficiados o afectados por las decisiones y acciones que se realizan 

a través de los gobiernos.  

Como ven, yo trato de informarme antes de ir a emitir mi voto, leyendo, investigando y ahora con la 

accesibilidad que nos brindan las redes sociales y tomando en cuenta que casi toda la información 

que circula en ellas, para mí es muy fácil enterarme de las cuestiones político-electorales, al menos 

de lo más básico.  

Caso contrario de lo que me tocó ver ese domingo 5 de junio, eras más o menos las 7 de la mañana, 

me levanté, temprano por cierto, para ser domingo, tomando en cuenta que es el único día que me 

puedo levantar un poco más tarde de lo habitual, luego prepare café, la pila que mi cerebro dice que 

necesito para terminar de despertar, llevé a cabo algunas otras actividades cotidianas, mi esposo 

salió a trabajar, mientras yo seguía con las actividades típicas de un domingo, a eso de las 11 de la 

mañana, llegó mi esposo, yo ya estaba lista para ir a votar y tachar el recuadro con el nombre del 

candidato que más me convenció, así que, nos dispusimos a caminar un par de cuadras para llegar 

a la casilla en donde nos tocaba votar. 

Llegamos, preguntamos si efectivamente ese era el lugar en donde teníamos que sufragar, y así 

fue, porque dejen les platico que en esa casilla no sé por qué razón, quizá porque el lugar que era 

una cochera de una casa pequeña estaba dividida en dos partes, las personas que su primer 

apellido empezaba con las letras de la A a la S votaban en ese lugar y las personas que su primer 

apellido empezaba con las letras de la T a la Z votaban en otra casilla adjunta a esa, pero que se 

ubicaba a la vuelta de ese lugar, entonces con la certeza que ahí teníamos que votar, nos formamos, 

había muy poca gente, eran más o menos unas 7 personas formadas adelante de nosotros, de las 

cuales la mayoría, personas de una edad avanzada, y aquí empieza lo toral de mi relato. 

Avanzaba la fila, lento, porque quiero pensar que la gente se tomaba su tiempo para emitir y 

reflexionar su voto, o bien, hasta para cambiar de decisión de último momento, uno nunca sabe, por 

fin y al cabo de unos 20 minutos, estábamos a punto de llegar a la mesa donde te piden tu credencial 

de elector y te dan tus boletas, solo había una persona delante de nosotros, era una señora que iba 

sola, más o menos se veía de unos 85 años, si no es que un poco más, su andar era lento, pero lo 

que más nos llamó la atención fue que la señora preguntó a las personas que se encontraban en el 

lugar que por quien tenía que votar, e incluso les preguntó que si tenía que votar por el que 

actualmente es el presidente de la república. 

Probablemente se confundió con la revocación de mandato que se había llevado a cabo unos meses 

atrás, desconcertados los funcionarios de casilla, le preguntaron si venia sola, le dijeron también, 

que ella votara por quien ella quisiera porque el voto era libre y secreto, pero la señora no tenía idea 
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de quienes eran los candidatos, me imagino, que mucho menos sabía que tenía que votar por 

alguien para gobernador y por alguien para presidente municipal, entonces, la dueña de la casa, 

que estaba sentada en su sala, escucho la situación, por lo que no dudó en salir a apoyar a esta 

ciudadana. 

La señora dueña de la casa, que también se veía ya de una edad algo avanzada, al parecer era 

amiga o conocida de la señora que desconcertada no sabía por quién votar, por lo que le dijo que 

ella le ayudaría, que no se preocupara, eso sí, los funcionarios de casilla, con un ojo al gato y el otro 

al garabato, como coloquialmente se dice, estaban atentos de lo que en esa casilla acontecía en 

ese momento y una de las personas que estaban en la mesa le preguntó a la señora que si conocía 

a la otra persona que salió de su casa y que si estaba de acuerdo en que ella le ayudara a emitir su 

voto, a lo que le respondió que si la conocía y que incluso era su amiga, que estaba bien que ella le 

otorgara su ayuda. 

Mi esposo y yo votamos, a mí me tocó estar en la misma mampara en donde se encontraban las 

dos señoras, por lo que alcancé a escuchar que una le dijo a la otra por quién votar, es decir y en 

mi percepción, el voto no fue emitido por la señora que no sabía por quién votar, si no que el voto 

prácticamente lo emitió la señora que se ofreció a ayudar: ella si tenía claro y sabia por quién votar. 

Entonces con este suceso y a mi juicio, esta ciudadana votó dos veces, una con sus boletas y la 

otra con las boletas de la señora que llego desconcertada, sin saber por quién iba a votar; una vez 

que nosotros (mi esposo y yo) votamos, recogimos nuestras credenciales y emprendimos el regreso 

a nuestro hogar, en el camino platicamos sobre lo que en esa casilla nos había tocado presenciar, 

sin duda, una experiencia que nos puso a reflexionar un par de cosas, entre ellas, como era posible 

que una señora con las condiciones físicas de aquella ciudadana, saliera a la calle sola, sin alguien 

que la acompañara, un familiar, un amigo alguien, porque siendo realistas, personas como esa 

señora son muy susceptibles y están más expuestas a sufrir un accidente e incluso a ser víctimas 

de algún delito. 

Y la otra reflexión que hacíamos, claro, no menos importante, era sobre el voto coartado de esta 

ciudadana, no fue un voto libre, ni secreto, no fue un voto personal, hubo otra persona que 

prácticamente votó por ella, por esta razón es que hice mi contexto antes de la anécdota como tal, 

somos muchos ciudadanos que nos inmiscuimos en la vida pública y democrática de nuestro país, 

de nuestro estado, de nuestro entorno, pero también hay personas que no les interesa y dejan de 

lado temas tan importantes como estos. 

Como podemos apreciar y sacar algunas conclusiones de este relato, hay personas que se 

encuentran en otra situación que no depende totalmente de ellas, el claro ejemplo es esta señora, 

su voluntad y compromiso por ir a votar siempre fueron firmes, cosa que es de aplaudirse, pero a 

su vez es triste ver, uno, como una persona de esa edad anda sola por la calle, dos, como una 

ciudadana o un ciudadano van a votar sin siquiera estar enterados de quienes son los candidatos y 

a qué partido político representan, y tres, cómo todo este contexto mancha de cierta forma la 
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democracia, ya que esta ciudadana no emitió el voto que ella a lo mejor quería, si no que alguien 

más decidió por ella.  

La democracia no es algo que tengamos que tomarnos a la ligera, debemos informarnos, saber 

quiénes son nuestros gobernantes, en proceso electoral, saber cuáles son los y las candidatas y 

qué propuestas tienen para mejorar nuestro entorno; pongamos ese granito de arena, hagamos ese 

esfuerzo y veremos cómo podemos darle otro rumbo a vida política de nuestro estado y de nuestro 

país.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

34 

 

CRÓNICAS Y RELATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2021-2022 

 

 
Dependiendo de quién vea la jornada. 

 

Mención especial: José Manuel González Moreno. 

Desde muy temprano, la plaza Juárez de Peñón Blanco recibe a propios y extraños. El menudo 

espera paciente a quien saldrá de misa con la calma del que cumplió su devoto acto y a uno que 

otro trasnochado que encontrará descanso en la comida levantamuertos. Pero ni la plaza ni el 

menudo sienten que el domingo que comienza es parecido a ningún otro, para nada, este es 

especial, quizá el más especial del año porque es día de jornada electoral. 

Sin algarabía ostentosa en adornos como la feria del pueblo o el 20 de noviembre, Peñón Blanco 

recibe uno de sus eventos más esperados, tanto porque representa una dinámica distinta, como 

porque al final del día se sabrá quién tendrá el sartén por el mango durante los próximos tres años. 

Varias casillas esperan a sus votantes enlistados y a quién goce de seguir de cerca el proceso, pero 

la de la escuela primaria “20 de noviembre” al centro del pueblo es la que se lleva todas las miradas 

por ser la más extensa y la más cercana al centro, a unos pasos del menudo, siempre es mejor. Si 

bien no hay adornos festivos, el color lo lleva cada uno de los votantes que en sus muy particulares 

estilos se presentan vehementes ante la entrada de la escuela primaria para aglomerarse en las 

muy ordenadas filas que ya tienen algunos puntuales ciudadanos, algunos con sueño y la falta de 

un peine en sus cabelleras que parecen que siguen en el sábado por la noche, otros, con las 

compras que previo a emitir su voto eligieron con cuidado, declarando que si bien es importante 

sufragar, lo es aún más el aprovechar la fruta con el característico descuento dominical. 

La espera languidece y uno de los votantes que acaba de llegar indaga al aire sobre dónde debe 

formarse. Otro, más longevo en la fila, señala que a la izquierda los de apellido de la “a” a la “j”, y la 

derecha los de la “k” a la “z”, por lo que quién pregunta, se ubica a la derecha por su ya conocidísimo 

apellido “Moreno”. Todo tipo de vestimentas se vislumbran en la jornada y es que es el pueblo en sí 

quien se viste de fiesta, del festejo de que por una vez cada tres años, se sienten con poder sobre 

quienes los gobiernan todos los días, el gozo se percibe en el aire, 8 am y la fila derecha abre sus 

puertas para que los votantes elijan y regresen al domingo normal, pero sin perder de vista los 

resultados de algunas horas después.  

Por su parte, la fila izquierda toma algo de tiempo que preocupa y ocupa a los ya poco pacientes 

ciudadanos que entre murmullos y quejas se mueven como si la decisión quemara sus adentros y 

necesitaran declararla en la boleta lo más pronto posible. 

Uno de los ciudadanos más vetustos, tanto en la fila como en el pueblo, se acerca a la puerta y 

pregunta sobre el retraso, recibiendo una lacónica respuesta que para nada calmó su impaciencia: 
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“estamos contando las boletas”, escuchó, “que las cuenten ya marcadas, ahorita pa´ qué”, se dijo 

por algún hábil anónimo que se escondió entre la multitud y se regocijó con la gracia provocada. El 

joven y aún más novato Presidente de casilla no cedió ante los reclamos más pensados y después 

de algunos minutos dio su visto bueno para que se declarase iniciada la jornada en las cuatro 

paredes que delimitaban sus dominios, aunque al día siguiente regresaran a ser los del maestro de 

4to B de la primaria.  

Entre una multitud dinámica, arriba la maestra Rita, candidata de la coalición vestida de blanco 

completo, con claridad en su atuendo y en su discurso. Saluda a la multitud como quien se sabe 

triunfadora, pero que no lo asume. Aguarda en la fila correspondiente algunos minutos que le 

impacientan, pero no baja la sonrisa del rostro que todos y cada uno de los peñonenses vio hasta 

cansarse en varios escaparates de su pueblo.  

 

La espera termina y accede a la urna como una votante más, pero sale como la diva que merece 

que todos sus movimientos sean retratados, una foto aquí, otra allá, una saliendo del salón y una 

más con el clásico además de mostrar el dedo con la tinta que evitaría que votara dos veces, aunque 

si pudiera, lo haría cien. La multitud acompañante de la candidata de la coalición aguarda algunos 

minutos más en el patio de la escuela mientras las filas mutan, se estiran y se acortan, cambian de 

rostros y emiten distintos humores. La maestra sale del escenario con su comitiva que sin pensarlo 

se dirigirá a la casa de campaña para comenzar la espera por los resultados. 

Sin que pase desapercibido, el candidato del infante movimiento naranja entra en escena sin 

comitiva, pero con una sonrisa que, si no es ensayada, es ya conocida por varias generaciones de 

peñonenses que vivieron o escucharon de los años en que Silvano gobernó su pueblo.  

Si bien hay opiniones divididas, es innegable que el candidato tiene carisma político, mismo que 

para los estudiosos podría no servir de nada, pero que sin duda sirve para convencer a una que otra 

señora sorprendida con tan galante presencia. “Espero hayan votado bien”, dice a quien se topa sin 

que la sonrisa pierda un ápice y resalta que pertenece al pueblo porque así lo dicta su sombrero 

ranchero, blanco como su dentadura y pulcro como su andar que sin escalas se forma para que su 

voto sea llevado a la urna. Sale del aula en cuestión y pide a quien sea gustoso le tome alguna foto 

que luego deberá compartir para ejemplificar que sus seguidores, aunque pasivos, monitorean el 

paso a paso que en sus palabras formará parte de su tercera victoria en la historia como candidato 

a la presidencia municipal.  

Como tercera fuerza, se presenta la candidata de Morena, “Diana” para sus aliados, “Diamantina” 

para sus detractores. El blanco en su vestimenta define ya el vestuario de los candidatos quienes 

no pierden esperanza alguna en verse triunfadores. Su comitiva, aunque modesta, no se limita en 

regocijo ante los funcionarios que más tarde declararán victorioso a algún frente. A la casa de 

campaña se dirige luego de votar y sus seguidores recalcitrantes no pararon de alentar como si de 

gritos y alabanzas se llenaran las urnas. Lejos quedan los fantasmas de las dos derrotas que en su 
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andar se habían presentado, porque el aire del cambio que en 2018 tomó al país, debía darle la 

victoria a Diana.  

Más allá de las urnas y las calles del centro del pueblo de Peñón Blanco, se encuentran los votantes 

más despreocupados que no repararán en llegar tarde, pero que le darán sabor a la contienda por 

emitir juicios definitivos. A lo lejos, una canción más novedosa que nueva recalca lo que a todas 

luces parece revelar una verdad poco aceptada, pero para todos conocida, “no conseguirán, 

engañarnos a todos, aunque a veces, parecemos tontos”. Mientras el día sigue su curso, el proceder 

de las cosas es evaluada, y dicha valoración indudablemente va dependiendo de quien vea la 

jornada.  
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Mi segunda experiencia como Capacitadora Asistente Electoral. 
 

Mención especial: Denice Liliana Castañón Martínez. 

 

Fue mi segunda participación como Capacitadora Asistente Electoral (CAE), sin embargo, este 

proceso electoral local me tocó iniciarlo en la segunda etapa de capacitación, en esta ocasión los 

puestos a elegir eran de mayor jerarquía y día con día las campañas electorales se intensificaban 

aún más, los spots en la T.V, anuncios en medios de comunicación, así como las redes sociales, 

todos estos estallaban de información con respecto a cada uno de los candidatos, lo cual me 

informaba de alguna manera de cómo sería la contienda.  

Aunque ya traía un poco de experiencia, el día de la capacitación para nosotros como CAE, 

escuchaba algunos comentarios de la renuencia de la ciudadanía a participar, estuve tranquila toda 

la capacitación e hice caso omiso de los mismos siendo optimista en todo momento, y en mi mente 

trazaba ya mi estrategia para abordar a los ciudadanos insaculados por segunda ocasión.  

Recuerdo que se atravesó el fin de semana y el lunes mi supervisora se comunicó conmigo para 

asignarme la carga de trabajo, eran 2 secciones y en total se instalarían 7 casillas, distribuidas en 

dos sedes, era temprano (medio día) así que comencé a diseñar la ruta de visita, surgieron mis 

primeras dudas respecto al acercamiento con el funcionario de Mesa Directiva de Casilla, no lo 

niego, tenía cierto nerviosismo de conocer las secciones que se me habían asignado y para 

sorpresa mía, una de ellas era de estrategia diferenciada, lo cual me hizo dudar acerca de la 

permanencia en el proceso, pues sería la primera vez que trabajara con una, vinieron mil escenarios 

a mí cabeza, buenos y malos, pues esta última se trataba de un barrio residencial, una vez que 

acomodé los nombramientos y con una lista de reserva austera, me propuse entregarlos a la 

brevedad y desde ese momento tendría que perseverar además que significaba trabajar todos los 

días sin horario alguno.  

Recuerdo que era el mes de abril y el calor aún no se intensificaba, sin embargo, el aire día a día 

hacía de las suyas, cargaba mi documentación con broches de presión, por temor a que me los 

arrebatara; llegué con el primer funcionario sorteado, era un presidente, el cual me recibió de la 

mejor manera y desde el inicio se comprometió, comentándome que no era la primera ocasión que 

participaba, lo cual de alguna manera me brindaba cierta seguridad que dominaba algunos temas 

que pudieran suscitarse el día de la jornada, agendé su capacitación para días posteriores y seguí 

mi camino con la entrega de nombramientos, y pensé, acabo de iniciar con el pie derecho, pero 

luego me percaté que no eran las cosas como yo creía y en esta parte es donde siempre he pensado 

que se pone a prueba la inteligencia, estrategia y resistencia del capacitador, tras tres rechazos 

consecutivos mis ánimos decaían de alguna manera y en mi memoria se repetían las palabras de 
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uno de los vocales durante la capacitación: el panorama no está aterciopelado y este trabajo no es 

para cualquiera, comentario que me motivaba.  

Cada vez que visitaba a un ciudadano para entregar su nombramiento, se convertía en un verdadero 

reto pues las distancias eran largas, de caminos complicados, y de horarios difíciles, aunado a que 

el primer contacto con él o ella no lo había realizado su servidora, lo cual me comprometía el doble 

a persuadir al funcionario de casilla sorteado por segunda ocasión, las visitas diarias con cada uno 

de ellos cada día era diferente, lo cual me enseñó de alguna manera cómo abordar cada una de las 

secciones asignadas, pero había días que buscaba al ciudadano hasta dos o tres veces para 

hacerle saber que había sido sorteado nuevamente, aunque innegablemente había ciudadanos que 

a pesar de que aceptaron ser funcionarios en la primera visita, se habían arrepentido firmando con 

ello su renuncia al cargo, otros preferían no abrir la puerta de su domicilio, autonegarse o 

simplemente dando el portazo.  

Pero aun así mi trabajo diario comenzaba a rendir frutos, no importándome salir desde temprano y 

llegar en ocasiones después de las 9 de la noche a casa, y día a día, la agenda de capacitación se 

llenaba aún más, y los cargos de los integrantes de cada una de las Mesas Directivas de Casilla, 

se cubrían y por consecuencia más ciudadanos con nombramiento y capacitados.  

Por otra parte, no solo había que buscar y preparar a los funcionarios, nosotros como capacitadores, 

teníamos simulacros con las aplicaciones móviles a usar ese día de la contienda, paquetes 

electorales, SIJE y conteo rápido, lo cual en ocasiones provocaba que se nos multiplicara el trabajo.  

No obstante, la presión aumentaba y el tiempo para la jornada electoral se acortaba, había detalles 

que pulir, desde las aplicaciones a emplear para realizar los reportes de manera oportuna, hasta 

tener las mesas directivas formadas y capacitadas en su totalidad, sin embargo, aún me faltaban 

funcionarios para completar las Mesas Directivas de Casilla y mi lista de reserva se agotaba y mi 

supervisora hacía presión para cerrar a la brevedad esa etapa.  

Una vez que ya teníamos las mesas directivas formadas comenzó la etapa de simulacros con 

funcionarios de casilla, donde con diversos materiales que nos facilitó la Vocalía de Capacitación, 

tratamos de recrear todos los posibles escenarios del día 5 de junio (el tan esperado día por muchos 

y también por mí), las dudas surgían y se resolvían en el momento, y los funcionarios dejaban 

entrever su interés en seguir participando en el proceso, durante el desarrollo del evento yo como 

capacitadora lograba ver su posible desempeño el día de la jornada, sin embargo no todos 

acudieron, lo cual me obligó a realizar una práctica en su domicilio.  

Recuerdo que era interesante visitar a los ciudadanos en esos días para convocarlos a los 

simulacros y prácticas, sin embargo era inevitable escuchar sus versiones de gane del tan esperado 

día; me platicaban de las tendencias partidistas y la discrepancia que había entre las versiones en 

los medios de comunicación, lo cual hacía más emocionante la preparación del proceso electoral, 

no llegándome a importar las asoleadas y el calor tan insoportable de esos días, y cada vez mi 
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trabajo me apasionaba aún más, al ver el interés tanto de los funcionarios de las mesas directivas 

de casilla y de alguno que otro ciudadano que se acercaba a platicar conmigo.  

De forma paralela nosotros como capacitadores participábamos en el sellado, y enfajillado de las 

boletas electorales, los nervios ya estaban a tope, el tan esperado día estaba ya a la vuelta de la 

esquina. Acto seguido, los paquetes electorales fueron conformados y les fueron entregados a cada 

uno de los presidentes y presidentas de casilla de ambas secciones, sin contratiempo alguno.  

En lo que respecta a los responsables de las sedes de las casillas, me apoyaron en todo el 

momento, me facilitaron los accesos a las instalaciones, tanto para simulacros, como la preparación 

de las casillas, acción que realicé un día antes de la jornada electoral, me di a la tarea de acomodar 

el mobiliario y marcas de sana distancia por la contingencia sanitaria por COVID, al terminar de 

realizar esa actividad vinieron a mi mente mil posibles escenarios de lo que pudiera suceder al día 

siguiente, si… ya era al día siguiente.  

Indudablemente, así como en el proceso electoral anterior, los nervios se apoderaron de mí la noche 

preliminar a la jornada, pero repetía en mi cabeza, todo saldrá bien, a su vez preparaba todos los 

formatos que había que llenar ese día, y acomodaba cautelosamente todo mi material con el fin de 

evitar algún olvido, también me di a la tarea de preparar algo de comida, agua, y algunos refrescos 

para ellos, programé la alarma de mi teléfono a las 5:30 am, mi descanso sería poco y finalmente 

me fui a dormir.  

Al sonar la alarma del teléfono no dudé en levantarme rápidamente, aunque en esos momentos no 

sabía qué hacer primero, si cargar en el coche el material que me faltaba, desayunar, o bañarme 

pues todo era prioridad, a las 6:30 am salí de casa, estaba lista para empezar un día muy largo y 

arduo de trabajo. 

Pero hay experiencias que no cambio por nada, como el sentir la adrenalina y el pensar que 

sucederá ese día, eran las 7:20 am del 5 de junio, la tan esperada fecha por muchos, pero también 

por mí, este día vería reflejado todo mi esfuerzo, este día le pondría la cereza al pastel, poco a poco 

los funcionarios iban llegando a las casillas y se iban conformando las mismas, la primer gran 

satisfacción para mí como capacitadora ese día, fue que integré cada una de las casillas (siete en 

total) con propietarios y suplentes generales… sí…¡Cero de la fila! 

No obstante, la fila de ciudadanos queriendo participar en las votaciones, minuto a minuto crecía, 

algunos de ellos llegaron muy temprano, incluso antes de las 8 am, lo cual ejercía presión sobre el 

arranque de las casillas.  

Los presidentes entregaron los paquetes electorales al secretario y este a su vez comenzó el llenado 

de las actas, poco a poco se colocaron en cada uno de los puestos que se les asignó, las casillas 

comenzaron a operar en los tiempos predeterminados, lo cual me enorgullecía aún más, los 

representantes de partidos políticos a su vez terminaron de integrarse en las casillas que les 
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correspondían y en ese momento su servidora tenía ganas de partirme en 2, pues como les comenté 

eran 2 sedes.  

Algunas de las casillas empezaron a recibir a la ciudadanía, justo a las 8 y otras a las 8:20 de la 

mañana, la afluencia se incrementaba con las horas, y aunque menores, los incidentes no se 

hicieron esperar, una lona con propaganda política fue retirada del frente de una de las casillas así 

como una boleta rota, entre los que recuerdo. Algunos ciudadanos se acercaban molestos conmigo 

porque no los habían encontrado en la lista nominal negándoles votar por esa situación y otros 

tantos desubicados porque no sabían dónde les tocaba votar; en fin, el día se fue rapidísimo 

dándome el tiempo para estar de manera equitativa en cada una de las sedes y casillas, 

supervisando y asistiendo, cada uno de los funcionarios desempeñaron su puesto asignado con 

esmero, haciendo equipo en todo momento, se llegaron las 5:55 de la tarde estábamos por entrar 

en el cierre de la votación.  

En punto de las 6, las casillas fueron cerradas a la ciudadanía, la presión aumentaba ya querían 

conocer a los ganadores, también para mí aumentó aún más, mi supervisora me notificó que se me 

había asignado casilla de Conteo Rápido, el mobiliario se reacomodo para dar pauta al inicio del 

escrutinio y cómputo, los secretarios asentaron en el acta la hora de cierre de la votación, 

comenzaron a cancelar boletas y a contabilizarlas, los escrutadores revisaban y contabilizaban las 

marcas “votó 2022” de la lista nominal, para posteriormente realizar el escrutinio y cómputo. 

Los Representantes de los partidos políticos no perdían detalle alguno de los votos para su partido, 

sin embargo los estragos del cansancio comenzaban a hacer efecto en cada uno de los funcionarios 

así como en los Representantes de partido político y por supuesto la tendencia hacia a los 

ganadores se hacía más marcada, para finalmente conocer a los ganadores, las copias de actas 

fueron entregadas a cada uno de los Representantes, para posteriormente en punto de las 11 pm 

de ese domingo comenzamos a cerrar paquetes electorales en una de las sedes, mismos que me 

fueron entregados como Centro de recolección, movilizándome de inmediato a la otra sede para 

recoger los restantes.  

Eran las 12 am del día 06 de junio cuando iba en camino a entregar los paquetes electorales, 

realmente cansada pero muy satisfecha del trabajo de ese día, era el motivo por el cual me mantenía 

entera, llevaba en total 14 paquetes, como los iba a descargar me preguntaba, al llegar a entregarlos 

uno de los compañeros CAES me vio en aprietos y se solidarizó conmigo ayudándome a llevarlos 

a la entrada del OPL, el último paquete fue entregado a la 1 am de ese día, y pensé ¡Misión 

cumplida!, me retiré haciendo un resumen exprés de actividades de la jornada electoral local 

declarándola para mi exitosa, y comprometiéndome aún más si llegara a participar nuevamente a 

no cometer algunos errores que encontré en mi autocrítica y a mejorar en esas áreas de 

oportunidad.  
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Al terminar los cómputos locales y al ser entregada la constancia de mayoría, nos damos cuenta de 

lo importante, imprescindible y valiosa que es la participación de los CAE en la democracia del país.  

Concluyo, agradeciendo al Instituto Nacional Electoral, Junta Distrital Ejecutiva No.1 Durango, por 

dejarme hacer una de las cosas que más amo en la vida… Capacitar.  
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Mi Participación en el Proceso Electoral. 
 

Mención especial: Alma Georgina Galindo Rojas. 

Creo que hablar de la democracia, cómo surge el INE y su papel en un proceso electoral resultan 

ser temas sumamente apasionantes y de interés social, por ese motivo busqué ser partícipe activo 

en un proceso electoral.  

Antes de entrar de lleno al tema, deseo expresar la importancia de la democracia. El hecho de que 

un pueblo sea escuchado y logre seleccionar a sus futuros representantes (presidentes, 

gobernantes, diputados, senadores) es una de las mayores expresiones de libertad, sin embargo, 

como la mayoría sabemos no fue un camino fácil ni mucho menos rápido lograr escuchar y hacer 

valida la voz del pueblo mexicano.  

Por lo tanto, surge la necesidad de crear una institución autónoma encargada de organizar y realizar 

las elecciones trabajando bajo un esquema de principios y valores. Actualmente tenemos al INE 

(Instituto Nacional Electoral) encargado de organizar las elecciones federales y al Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana encargado de la organización de las elecciones a nivel local.  

Ahora sí, entremos de lleno al objetivo principal de este escrito, desde muy pequeña, según 

recuerdo a mis 5 años me llamaba bastante la atención ver a mis padres hablar de la persona o 

partido por el que votarían basando su decisión en comerciales de televisión, radio o leyendo el 

periódico, etc. Pero a mí, lo que más me emocionaba, era el día domingo, si, ese domingo cuando 

la gente salía a depositar su voto. Ese día los acompañaba muy temprano, me formaba con ellos y 

veía todo el proceso, desde escuchar el nombre de mi madre o padre hasta cuando les pintaban el 

dedo pulgar.  

Un día afuera del parque (no recuerdo si era alguna actividad del INE) tuve la oportunidad de votar, 

era una dinámica para niños y me gustó mucho poder participar, desde ese entonces ese recuerdo 

lo llevé conmigo.  

Después de la experiencia de obtener mi credencial de elector y poder ejercer mi voto. Deseé ser 

funcionaria de casilla, pero jamás salí sorteada así que tendría que abrirme camino sola, de esa 

manera me enteré sobre las funciones y papel desempeñado de las y los supervisores electorales 

y capacitadores asistentes electorales. ¿y qué creen? Este último proceso electoral 2021-2022 fue 

el segundo proceso en el que participé.  

Todo comienza con un e-mail donde se nos invita a reintegrarnos como capacitadores electorales, 

con algo de nervios y recordando todo lo vivido el anterior proceso, ¡acepto! Y así comienza una 

nueva aventura, llena de retos porque si algo aprendí, es que no es nada fácil.  
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Comienzan los cursos y a recordar y reforzar mis conocimientos, porque el ser CAE no es solo 

buscar, concientizar y capacitar a los ciudadanos sorteados, es todo un proceso de conocimientos 

un buen CAE es el que conoce las funciones del INE, objetivo, valores y principios rectores.  

Nosotros los CAES somos “todólogos” y todo terreno, debemos de conocer las diferentes 

instituciones involucradas en un proceso electoral, así como a quienes las conforman y cada una 

de sus funciones y quienes son los candidatos a la renovación de los distintos poderes. También 

desempeñamos diversos papeles como maestros, psicólogos, mensajeros, secretarios y hasta nos 

convertimos en acechadores, un poco, bueno no un poco, ¡bastante!  

Llegó el día en que conozco a mi SE (supervisor electoral) y equipo de trabajo, nos entregan material 

de sanitización y se nos indica la ZORE asignada, así como nuestra respectiva ARE. Ese día me 

enteré de dos noticias, la primera fue que, mi ARE era la zona donde vivo, la segunda no tan buena 

fue que la sección es muy grande por lo tanto la compartiría con un compañero, aunado a esto me 

tocaron 6 casillas, para quienes sabemos de esto 6 casillas es todo un reto. Pero en fin eso no sería 

un obstáculo para desempeñar un buen trabajo, pues de nosotros dependía conseguir y preparar a 

los futuros funcionarios de casilla que recibirían y contarían los votos de sus mismos vecinos.  

Posteriormente se nos cita en la junta para recoger nuestras cartas notificación y al entregar más 

material, ese día estuve varias horas ahí y no me entregaron nada ya que surgieron algunos 

inconvenientes.  

Al día siguiente cuando recibí mis cartas notificación comenzó el primer reto, pues como mencioné 

anteriormente mi sección era compartida y más de mil cartas mezcladas con las de mi compañero, 

más de tres horas acomodándolas y ese mismo día ya por la tarde noche, sin comer (clásico de un 

CAE) a comenzar con las visitas y después de un día pesado nada más desgastante que comenzar 

con puros rechazos.  

Pero no se preocupen, así es el trabajo de un CAE, lleno de altibajos. Un día antes preparas las 

cartas que entregarás y acomodas la ruta a seguir, te levantas temprano y debes monitorear cuál 

es el tipo de ciudadanos con los que se trabajará, es importante saber, si mayormente los 

encuentras por las mañanas, tardes o noches, entre semana o fines de semana, así que es muy 

importante hacer este sondeo. Continuando con la rutina a realizar como CAE, te levantas temprano, 

tomas lo necesario, lo guardas en tu mochila, te pones el uniforme, llevas agua y bloqueador. De 

esa manera vas de puerta en puerta rogando que te abran y si se puede te atienda la persona 

buscada, si los encuentras sabes que es tu momento y no debes de desperdiciarlo, debes de ser 

sumamente amable, respetuoso y simpático y sobre todo escuchar con atención al ciudadano ya 

que sabes que es la única oportunidad con la que podrás conectar con él o ella.  

Regresas a tu hogar ya tarde con un buen o no tan buen resultado y continuas el trabajo de oficina 

en casa, al día siguiente debes de reunirte con tu SE y entregar los resultados, esto se estará 

realizando de manera diaria durante la primera etapa.  
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Con cada visita das lo mejor de ti, intentas persuadir y concientizar a los ciudadanos acerca de la 

importancia de su participación, te encuentras de todo, personas muy emocionadas por salir 

sorteadas, otros que se niegan así mismo, otros por su religión no participan, por su trabajo, viajes, 

motivos escolares. Hay quienes te reciben con mucho entusiasmo y te regalan un vaso de agua, 

pero también los que te cierran la puerta en la cara, o los que piensan que les vas a vender algo y 

otros tantos que confunden al INE con algún partido político o candidato y por lo tanto tienden a 

desquitarse con nosotros y ahí es cuando te sientas bajo una sombra y te repites a ti mismo “esto 

no es personal”.  

¡Ah!, pero también hay gente muy interesada en ser funcionario y te hacen muchas preguntas, por 

lo tanto, debemos estar preparándonos constantemente e informándonos de todo lo que acontece 

en el proceso electoral, desde saber los cargos a renovarse hasta poder asesorar a la gente en 

cuanto a cómo renovar su INE por diferente motivo, realizarles citas sobre todo a las personas 

mayores, está última función es muy satisfactoria, aunque costará perder algo de tiempo.  

Por fin, después de muchas batallar consigues entregar todas tus cartas notificación y obtener el 

número óptimo de ciudadanos, estás feliz, pero sabes que esto aún no acaba, ahora sigue visitar a 

los funcionarios seleccionados para ocupar la mesa directiva de casilla y aquí vuelven a surgir retos, 

personas que renuncian y debes buscar reemplazos lo más rápido posible. Cuando por fin aceptan 

es hora de brindarles una capacitación muy completa para que puedan efectuar cada una de sus 

funciones de manera sencilla y correcta, la presión y el estrés aumenta ya que no solo debes de 

completar cada una de tus casillas y capacitar, al mismo tiempo debes de realizar simulacros de 

capacitación, pedir prestadas las instituciones para impartir la capacitación, también debes de hacer 

los simulacros de las diversas aplicaciones y tomar cursos.  

Entre más avanza el tiempo ya no descansas, solo sueñas con todos los posibles escenarios 

catastróficos que pueden ocurrir si te renuncia algún funcionario o funcionaria, por cierto, la renuncia 

de una o un presidente es lo peor que nos puede suceder como CAES. Ahora se viene el conteo y 

sellado de boletas y la integración de los paquetes electorales, está actividad se me hizo sumamente 

pesada, ya que fue bastante trabajo para el número de CAES, primero hicimos ayuntamiento y luego 

gubernatura.  

En está ocasión aporté con la gran tarea, no de sellar boletas, sino de integrar las boletas en los 

paquetes electorales, lo cual para mí fue gratificante pues tuve el honor en ser de las primeras 

personas en verlas y tocarlas, pero también una gran responsabilidad. También integramos los 

paquetes de sanitización y limpieza e hicimos la entrega a las instituciones, zonas o domicilios 

donde se instalaron las casillas.  

Otra actividad pesada y estresante fue entregar los paquetes electorales a las y los presidentes de 

mesa directiva de casilla es otra actividad muy gratificante en la cual, se hizo la entrega de los dos 

paquetes electorales a las y los presidentes (MDC) acuerdas hora y día de entrega, en ese lapso te 

enfrentas a cambios de horario o día y en el peor de los casos con renuncias, como me pasó a mí 
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en este proceso y sin rendirte debes buscar el mejor reemplazo para sensibilizar, capacitar y 

entregar el paquete electoral.  

Una vez entregados todos los paquetes aún hay mucho por hacer, miles de vueltas a la junta por 

documentación, gafetes, apoyos económicos y como ya es tradición de muchos CAES comprar la 

comida y botana que se les dará a nuestros funcionarios. 

 

Por fin ha llegado el día de las elecciones, te levantas mucho más temprano de lo normal, ni siquiera 

sientes sueño, solo te invade un sentimiento de felicidad, pero también corre por todo tu cuerpo 

preocupación y nervios. Llegas a la escuela, pides que te abran los salones, previamente ya tenías 

visualizado la distribución y acomodo de cada casilla, poco a poco comienzan a llegar tu equipo de 

funcionarios, los vas distribuyendo según la casilla a la que corresponda, comienzas a desesperarte 

pues ya pasan de las ocho y faltan propietarios, los ciudadanos se desesperan y comienzan a 

ejercer presión para poder ejecutar su voto, con tranquilidad completas tus casillas recorriendo 

puestos y afortunadamente este año con mis suplentes capacitados pude completar mis seis 

casillas.  

Realizas el SIJE, recorres cada casilla, ayudas a tus funcionarios, pláticas con ellos y hasta te toca 

orientar a los ciudadanos para encontrar la casilla donde les toca votar. Son las seis de la tarde 

salgo corriendo a otra escuela pues me tocó contribuir con el conteo rápido, termino, regreso con 

mis ciudadanos, estoy de casilla en casilla resolviendo dudas y apoyándolos ya me siento un poco 

loca y cansada. Por fin me van entregando paquetes, finalizo con la realización del PREP, recojo la 

escuela y hago entrega al Consejo de 12 paquetes electorales, me duele la cabeza y las piernas, 

pero al fin podré descansar. Pasados algunos días realizamos el recuento, después entregamos 

materiales y se nos hace entrega de un diploma y decimos hasta la próxima.  

Para concluir, un proceso electoral no es solo el día de ir a votar como muchos creemos, antes de 

participar en uno. Existe un gran equipo de personas y actividades que comienzan desde muchos 

meses antes y el trabajar como CAE te permite desarrollar innumerables habilidades que no sabías 

que estaban ahí, representas la cara ante el INE, pero también ante los ciudadanos.  

Los CAE somos como semillitas que se esparcen y con todo lo vivido y aprendido contribuimos a 

concientizar, sensibilizar y a la participación de la o el ciudadano a la democracia y a la ejecución 

de su voto y no solamente durante un proceso electoral sino durante todo el año. ¿De qué manera? 

Pues platicando con nuestro entorno social sobre nuestra experiencia, trabajo y colaboración con el 

INE y el IEPC.  

Participar en un proceso electoral como consejero, técnico, SE, CAE, observador electoral, 

funcionario o funcionaria de casilla, te cambia totalmente la perspectiva y abre tu mente. Por eso 

todos como ciudadanos responsables deberíamos de alguna vez en nuestra vida ser partícipes en 

un proceso y si no es de manera activa documentándonos y salir a votar. 
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Relato del “teacher”. 
 

Mención especial: José Manuel Martínez Herrera. 

 

Mi historia comienza cuando empezó la pandemia, algo que cambio mi forma de pensar y vivir ya 

que en esos momentos pasaba por problemas con mi expareja, tenía muchos metas por lograr junto 

con ella y mi hijo, además se vino algo que no esperaba, fui despedido de mi trabajo. Fueron 

momentos difíciles que al recordar, no se imagina uno volver a pasar por lo mismo; pero me di 

cuenta que el ser humano es capaz de lograr todo, solo que a veces sus temores lo dominan y no 

nos damos cuenta de todas las herramientas que Dios o el universo nos provee, logrando superar 

todos los obstáculos, que la vida te enseña a ser más sabio y paciente en el paso del camino.  

¿Cómo entré a participar como capacitador electoral?, ¡pues ni yo lo sé!, lo que sí recuerdo es que 

me preparé para poder hacer un buen examen, algo de mi decía que ese trabajo de capacitador 

electoral sería para mí; lo que es capaz de hacer después de pasar por emociones y depresiones. 

Creo que se necesita temple y carácter, era parte de mi ser y destino poder participar en algo tan 

importante para mí Durango querido, lugar donde tengo a mi todo: mi familia, mi hijo. 

Cuando salí seleccionado como capacitador electoral, sentí mucha emoción por la importancia de 

lo que iba a ser mi trabajo, aunque desconocía lo que era ser un capacitador electoral, tal vez para 

otros compañeros era algo simple pero para mí fue un reto, necesitaba de paciencia para aprender 

lo que realizaría; fue un trabajo que siempre lo hice con pasión, esfuerzo, amor y valorando que 

todo lo realizado en esta experiencia se quedó en mi memoria. 

Encontré y platiqué con personas increíbles que me enseñaron lo simple y feliz que puede ser la 

vida, personas que vivían en casas tan sencillas que cuando llegaba a preguntar por alguien sentía 

un poco de pena por la familia, eran tan humildes que por fuera pensaría que carecen de muchas 

cosas, pero lo contrario, están llenas de cosas buenas y sencillas. 

En el transcurso de la vida, uno va olvidando como reír, como sentir el aire y tener la fortuna de 

platicar con los ciudadanos y sus historias, lo cual ahora he valorado con admiración, y que tuve el 

honor de conocer personas que participaron como funcionarios de casillas; así como personas 

jóvenes que olvidan lo importante que son para la vida democrática de nuestro estado y país, 

siempre con sus excepciones, dejaron en mi muchas bonitas experiencias, el gusto de coincidir con 

gente de mi Durango, dejaron sabiduría que llenan el alma. 

Como la señora Ángeles Mercado, una persona mayor de 60 años, que vende gorditas en su casa, 

una señora que al momento de poder invitarla a participar como funcionaria de casilla para las 

elecciones del 2022, ella aceptó con mucho gusto, ya que ya conocía cómo era participar en esa 
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responsabilidad y ella quería ser parte de algo tan importante. Me explicó que ese día de las 

elecciones dejaría de vender gorditas y que su negocio era su única forma de subsistir, por lo que 

pensé: bueno es una persona de la tercera edad y le diré que no necesita estar ese día, por que 

será cansado para ella; después de estar platicando un poco de su día me cuestiono: ¿viniste a 

decirme que estoy vieja?, le respondí, ¡no, nunca pensaría que es una persona vieja!, me asusté 

por su reacción;  me miro, me sonrió y me dijo: la vida es un regalo y tu viniste alegrarme mi día, así 

que tu propósito ya está hecho, el mío será estar ahí para ayudar. ¡Wow!, le di las gracias y me 

retiré, me fui pensando que excelente señora conocí, y me dejó pensando en lo asombroso de las 

personas mayores con corazones de niños que se encuentran en el último momento del transcurso 

de sus suspiros, van al pasito contemplando el rayito del sol que ilumina sus vidas conscientes de 

las cosas bellas de la vida.  

La señora Ángeles cumplió con lo dicho, asistió a su capacitación, estuvo hasta el último momento 

como funcionario de casillas cómo escrutadora, la hija asistió cada momento el día de las elecciones 

para saber si necesitaba algo su mamá, le llevaba lonche y agua, la mamá nunca dejó de sonreír, 

ya después de las 7 de la noche, de ese 5 de junio de 2022, me pregunta su hija ¿oiga, ya puedo 

llevarme a mi mamá?, le dije: ¡claro, ya casi acabamos!, veamos a la presidenta de la casilla para 

saber, hablamos con ella y dijo sí, desde hace rato ya hablé con la señora Ángeles y le expuse lo 

mismo, pero me dice que esperaría hasta que todos terminaran, nuevamente pensé con admiración, 

qué persona tan fuerte de mente y corazón, con tanta experiencia vivida y toma su tiempo para 

sonreír.  

Así como el señor Guillermo Ontiveros, que vive en lo más alto de la colonia la Virgen, donde para 

subir solo existen escaleras y rocas para subir, no hay otra forma de llegar a esas casas, reconozco 

que batallé mucho para poder encontrar al señor Guillermo, pero no se olvidará de mi memoria 

como capacitador electoral. Creo que fui a buscarlo unas 5 veces, hasta que un día soleado y con 

un calor que parecía que llovía en la ropa, vi a un señor, ya grande de edad, que estaba subiendo 

las escaleras que llevan a las casas de la punta del cerro. 

Iba cojeando y sobando su pierna, traía una charola de pan, me acerqué a él y le pregunté: ¿disculpe 

le ayudo a subir?, y dijo, ¡no, gracias!, solo tomo aire para continuar, ya que vivo arriba; fue entonces 

cuando le pregunté si de casualidad no conocía al señor Guillermo, ya que lo he buscado y no lo he 

podido localizar; por lo que respondió: ¡pues ya lo encontró! Reímos y le expliqué mi motivo, y le 

hice la invitación para participar como funcionario de casilla, sin dudar me dijo si, que con mucho 

gusto estaría ese día. Como siempre, me sorprendí por las personas con las que uno se topa y sus 

historias de vida, le dejé su notificación, siempre les hablé de su invitación para participar.  

En una ocasión dejando las decenas notificaciones, descubrí que el señor Guillermo era muy 

conocido en la colonia, ya que era una persona que siempre se levantaba temprano, bajaba del 

cerro a vender su pan y poder ayudar a las personas de bajos recursos.  
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En uno de esos días de trabajo, lo encontré en la calle, por lo que me acerqué a saludarlo y 

recordarle sobre su capacitación, dijo: ¡claro, yo no faltó! y me acerca una bolsa con pan, 

diciéndome, ¡tenga!, se la invitó para que la disfrute; dándome mucha pena y diciéndole que no, 

aunque no había comido y si pensé en tomarla, pero pensé en el esfuerzo que hace para vender su 

pan y aprovecharme de eso, ¡no!, gracias a Dios me pagan bien como capacitador, así que me 

despedí y le agradecí mucho su invitación, el hambre se me olvidó con ese gesto del señor Guillermo 

Ontiveros.  

Por supuesto, no faltó el día de las elecciones, como escrutador sentado en la puerta de la casilla, 

el señor Guillermo, lleno de fortaleza y generosidad, saludando a todo mundo.  

Termino con la fuerza y juventud de Alejandra, presidenta de casilla, 20 años, estudiante de nutrición 

en la Facultad de medicina, quien demostró templanza, coraje; que aceptó su cargo sin ninguna 

excusa, ya que tenía muchas cosas que estudiar en ese momento. Platiqué mucho con ella para 

que se diera el tiempo de asistir al curso; no me falló, así también le pedí que terminara con su curso 

virtual, el cual acabó, Alejandra fue la última en salir el día de las elecciones de todos los presidentes, 

súper estresada ya que su escrutador no quiso seguir ayudando, por lo que le dije que no se 

preocupara, ella y su secretario tomaron la responsabilidad de acabar con su encomienda. Estuve 

ahí para apoyarla y animarla, era una joven con una inteligencia y carácter que admiré y aplaudí 

ese día, dándole las gracias por su apoyo.  

Es increíble lo que los ciudadanos pueden lograr con su contribución como funcionarios de casillas, 

virtudes que poseen y demuestran el día de las elecciones, sorprendido en esta encomienda y que, 

como capacitador, conocí las historias de las personas que no son diferentes a las mías y cómo vas 

superando cada uno de los obstáculos que se te presentan día a día, la conexión que se da entre 

un capacitador y un ciudadano, un vínculo que siempre pienso debería existir. Espero que las 

elecciones sean siempre como lo que viví con equidad, transparencia y responsabilidad tanto de los 

funcionarios electorales, como de los ciudadanos, la oportunidad de capacitar, asistir, conocer a los 

ciudadanos, dieron en mí, un efecto positivo de pensamiento y vida.  

Contento estoy, se cumplió con los principios encomendados en mi trabajo, los funcionarios 

resolvieron todas sus dudas en la eficacia de la elección, a pesar de las nuevas herramientas 

tecnológicas y avances, la emoción y sentimiento humano es primordial en la democracia. 
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El Consejo bajo ataque. 

 

Mención especial: Abdón Alan Carrillo Sarmiento. 

Pronosticábamos una elección difícil, pero, bueno, ¿qué elección no es difícil?  

Habíamos sido seis los seleccionados para enfrentarnos, según yo, al mundo. Un consejo 
conformado por una presidenta con gran experiencia en el tema electoral. Un secretario, profesor 
de profesión, pero también con una trayectoria conocida en el municipio. Un consejero más, el más 
longevo del municipio, de hueso colorado y con gran experiencia, dos compañeras consejeras y el 
que escribe, el más inexperto en el asunto, aunque con gran voluntad e iniciativa.  

Siempre se ha dicho y se ha comprobado que, “a pueblo chico, infierno grande” y en nuestro caso, 
no fue la excepción. Llevar a cabo y dirigir una elección donde intervienen casi catorce mil electores 
no es un tema sencillo. Ante mi inexperiencia, primero me figuré: “somos seis contra el mundo”.  

¿Qué por qué serían difíciles las elecciones?  

Sencillo. El presidente municipal en turno había decidido una reelección, pero, su anterior 
contrincante, que estuvo a poco de ganar hacía tres años, venía por la revancha. Es decir, ya era 
“un tiro cantado”. Más allá de lo que se especulaba, ya existían movimientos serios que habían 
definido el pronóstico.  

Es necesario decir, que personalmente desestimaba, mejor dicho, desestimé, que tan complicado 
sería el encuentro político. Es decir, me imaginaba un enfrentamiento fácil, “sencillito” en las urnas 
y nada más. Me imaginaba, dictaminar simplemente a un o una ganadora, y bueno, gracias a todos, 
Dios nos bendiga, tenga su constancia de que ya “la armó”, “pórtese bien con la raza”, “coma frutas 
y verduras”.  

Pero “nel pastel”, no, no mi hermano. La cosa no era tan sencilla, lo aprendí a la mala, por decirlo 
de alguna manera. Es decir, o como dijo Sun Tzu: “apenas empezaba lo bueno”. (Claro que Sun 
Tzu no dijo eso, pero yo me imaginé que eso pensó, cuando escribió el arte de la guerra).  

Como consejo, comenzamos en sana convivencia con todos y todas las representantes de partidos. 
Unos conocidos – repito, pueblo chico-, otros, pues no tanto. “Bienvenidos, bienvenidas”. Risas y 
más risas. Todos muy agradecidos con el consejo, dispuestos y a la orden. Y yo me dije, “Canijo, 
bien. ¡Qué buenas gentes son aquí! ¡No problema! ¡Vayamos en paz, nuestra misa ha terminado!”  

¡Qué ingenuidad la mía! No sospechaba lo que se aproximaba.  

Desde la segunda sesión, ¡pum!, tres quejas de una coalición contra la otra. ¡Ah caray! Pos bueno, 
había qué ver qué pasaba. Tres días, luego, ¡pum!, dos quejas en forma de venganza de los 
contrincantes. “A ver, a ver, ¿qué está pasando aquí?”, nos preguntamos en el Consejo. En ese 
momento “Cell sintió el verdadero terror”. Digo, ahí nos preocupamos, de verdad nos preocupamos.  
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Cabe mencionar que, para esos momentos, ya contábamos con un refuerzo en el equipo. Ella fue 
nuestra “Messi”, nuestra “sana, sana colita de rana”, a la que debemos que nuestro consejo haya 
funcionado bien. Al menos yo, le doy tremendas gracias: “Evelyn”. Nuestra secretaria escribiente.  

Ella, siempre atenta y sobre todo comprometida, procuró enterarse de todo lo relacionado con el 
Consejo. Fuera de horario atendió compromisos, sobre todo “quejas” y más “quejas” que nos 
comenzaron a llegar como algo común.  

Una queja por una lona de hace veinte años de un partido tal. Un amigo vio a otro amigo que era 
amigo de un amigo que fue a dar una despensa. Una persona jura y perjura que le van a quitar tres 
pesos de su beca si no votan por su partido.  

En fin. Las coaliciones, y con todo derecho, habían comenzado una guerra entre ellos, y estaban, y 
estarían sobre nosotros, el árbitro, para comenzar a dar “jalones” y a buscar que les diéramos la 
razón.  

Algunas veces nos reuníamos en el Consejo para consolarnos. Éramos el Consejo número uno en 
que los partidos estaban presentando quejas contra sus adversarios. ¡Ni siquiera en Durango había 
tantas quejas!  

Me parece, que en esos meses aprendí más de leyes que nunca en mi vida.  

Y yo, para acabarla de fregar, que no le encontraba el hilo y no dimensionaba el papel estricto en 
el Consejo, confieso, me sentía confundido. Por una parte, sobrellevábamos una relación buena 
con todos los integrantes que representaban partidos, pero por otra, nos llovían quejas y más 
quejas. Cuando se resolvían las controversias, ¡caray! Una coalición nos tachaba de imparciales, 
por haber resuelto algo a favor de sus adversarios. Pero, cuando resolvíamos algo a favor de los 
primeros, ¡caray! Ellos nos acusaban de estar del lado de sus adversarios.  

Es decir, estábamos contra la espada y la pared. Hay que decir, siempre con el respaldo del Consejo 
de Durango, porque fue necesario que nos apoyaran al realizar dictámenes, si no, quién sabe qué 
hubiera sucedido.  

Los meses pasaron y la verdad, para mayo, yo sentía cierto pánico. Venían las capacitaciones sobre 
bodega y resguardo. Y prácticamente todo sobre paquetes y entregas a CAES. Las capacitaciones 
en línea, aunque soy chavo ruco, me dejaban con dudas y más dudas. Y sí, preguntaba y 
preguntaba, sobre todo a Victorino, porque como dice mi tía, “más vale un burro preguntón”. Pero, 
la verdad, me quedé con muchas, muchas dudas que ya no me atreví a preguntar por los tiempos.  

Por eso mismo me la pasaba hablando al Consejo, donde siempre me resolvían, aunque hay que 
aclarar, que la mejor experiencia es la práctica, que fue, donde sin duda, aprendí mucho, 
“muchisisísimo”, diría el chavo del ocho.  

No quiero mentir sobre la situación en ese momento en nuestro Consejo. Habíamos tenido algunos 
problemas internos por falta de comunicación, cuestión que nos quitó tiempo para resolver todos 
los problemas externos con los partidos. Sin embargo, una vez más gracias al apoyo de “Supermán”, 
digo, el Consejo de Durango, pudimos unificarnos. Nombre, éramos los seis “Conse-Mosqueteros”. 
Nos dijimos, “si tú vas, yo voy carnal” y para mediados de mayo, ya éramos un Consejo unificado y 
más fuerte que nunca.  
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¡Y qué bueno que nos unificamos!  

De los partidos nos comenzaron a hacer cambios de representantes. De cierto partido nos 
mandaron a, creo, el más “caballo corrido” que tenían y quien nos causó no uno, si no, unos mil 
dolores de cabeza. Pero, bueno, ya estábamos en el ruedo con unas 35 quejas en trámite y unas 
ya, con recursos de revisión.  

No mentiré. Cada sesión, ordinaria o extraordinaria, se volvieron un martirio. El personaje mandado 
por un partido azul, no se cansaba de atacarnos desde el inicio. Igual me atacaba a mí, a la 
presidenta, al secretario, bueno, si hubiéramos tenido espejo se hubiera atacado también. 
¡Realmente estuve a punto de perder la paciencia!  

Fue la presidenta y mis dos compañeras quienes me tranquilizaron un par de veces, después, 
decidimos simplemente darle “bola” y seguir con nuestras sesiones según los protocolos del 
Consejo General.  

¿Por qué, por qué lo hicimos? Porque el señor iba y se inventaba artículos para justificar lo que 
hablaba. “Según el artículo 987 de la constitución de Babilonia lo que ustedes dicen está mal”. “Qué 
se asiente en el acta que en el artículo 5g de Telcel del municipio de la frontera de San Isidro, están 
actuando indebidamente”. “Yo no firmaré el acta porque según el artículo constitucional de la 
benemérita doña Tencha y los tacos de 3 x20 yo tengo la razón”.  

En fin. Con ese señor, volví a comprender la razón de la tolerancia, del respeto, pero sobre todo, la 
paciencia, la paciencia. Ahí me acordé de la frase que dice: “Dios mío, dame paciencia, porque si 
me das coraje…”  

Los días pasaron. Por fin, llegó el 4 de junio. Todos los capacitadores del INE en común acuerdo 
con el Consejo para que las cosas salieran bien. Yo seguía con cierto miedo.  

El domingo 5 de junio comenzaba la feria en nuestro rancho. Nos programamos para iniciar la sesión 
permanente. A las 7 am, yo ya estaba listo para ir al consejo. Un café, una rezadita, nomás por si 
las dudas y “fuga”, vamos a “entrarle al toro”.  

Todos los representantes puntuales al igual que mis compañeros. “Se abre el telón”. “Que se armen 
los fregadazos”.  

Personal del INE al pendiente de nosotros. Personal del Instituto. Prensa. Sociedad civil. “Me va a 
dar algo”, me dije, pero no.  

Se abrieron las casillas. Monitoreo. El señor del azul a comenzar a notificar situaciones de casillas. 
“Camionetas negras que miran feo a la gente en la casilla 133”. “Un firulais color verde anda en una 
casilla”. “Una señora, en otra casilla, vende comida de “rojo” y no se vale”. Total. Había que atender 
y todo se atendió.  

Los pobres municipales, desvelados por los resguardos, siempre me decían: “Wero, ya mero nos 
vamos”. Y pues ya platicaba con ellos y nos desahogábamos y les decía, “I feel you, bro”. Porque 
si estaba siendo un día muy pesado.  
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Con algunas casillas con incidentes, llegó un incidente, el mayor. Enfrente del Consejo llegaron 
hombres encapuchados a tratar de llevarse, según, a tres representantes de partido, sin éxito, 
¡tenkiu god!  
 
Después de ahí, se tuvo que cerrar el consejo, pedir resguardo y en fin. El día se hizo más largo.  

La preocupación llegó al Consejo cuando eran las diez de la noche y aún no recibíamos ningún 
paquete, sin embargo, media hora después, comenzaron a llegar y la recta final inició.  

Todos estábamos cansados, es obvio. La presidenta cantó cada paquete, hasta el último. Los 
resultados preliminares estaban a la mano. Firmamos actas, la madrugada había llegado.  

“Es todo por hoy”. Dijo la presidenta. “Nos vemos mañana a las 9 de la mañana”.  

Yo, enseguida, tomé mis cosas y mi bicicleta y la llevé a la puerta, donde estaban los policías.  

“¿Ya te vas a la feria, Wero? Me preguntó Raquel, una de las policías. “Naambre. ¿Cuál 
feria? Ya voy a la casa, yo a caer como piedra en la cama”. Y los dos nos reímos, habíamos 
concluido, la elección de Vicente Guerrero.  
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Sinergia en el compromiso. 
 

Mención especial: Efraín Ramos Terrones. 

 

29 de marzo de 2022, llegó el día de registro de candidaturas a ayuntamientos en el proceso 

electoral 2021-2022 una etapa crucial por la implicación de esta etapa del proceso en el desarrollo 

democrático de quien participa en él, previamente, se habían ya definido equipos de trabajo que 

llevarían a cabo dicha actividad de registro; nuestras autoridades conforman y determinan, primero, 

equipos y después lógicamente mecanismo de trabajo. 

En los equipos conformados, se percibe un anhelo de cumplir lo más profesionalmente posible de 

la actividad de registro, todos son personas que saben y conocen del tema, todos con un ánimo 

encomiable y determinado, en el equipo del cual me tocó participar se percibía buen ánimo, 

compromiso, y adrenalina ante la encomienda que iniciábamos, desde la coordinación del equipo , 

las encargadas de la revisión, las capturistas, quien escanearía, y la presencia como parte del 

equipo de una figura del instituto que nos representa autoridad, compromiso, sinergia, empatía, 

confianza, si, una de las consejeras, todos demostraban una energía motivante. 

Sin embargo la razón de esta narración en este caso es comentar el hecho para mi nuevo y de gran 

importancia, es que el equipo estaba conformado por 7 mujeres y su servidor, repito algo que me 

era nuevo e imponente, sé que no se desvirtuará ni mal entenderán mis comentarios, todas ellas 

muy capaces, amables, dispuestas e incansables, pues bien se llegó la hora, el día avanzaba y los 

responsables de la entidad política que nos tocó revisar, inspeccionar, contar, etc., no llegaba, 

estábamos esperando durante todo el día, cuando finalmente llegan. 

La manera en que el grupo se organizó, su forma de afrontar el compromiso y las circunstancias 

que se iban presentando me llenó de una tranquilidad y satisfacción al trabajar con un grupo de 

verdad muy competente, claro que a medida que se realizaba la revisión las dudas se presentaban 

y empezaba a surgir una intranquilidad ante el grado de desorganización e incumplimiento, se 

hacían las anotaciones respectivas para las posteriores notificaciones, el cansancio ya era evidente 

en el grupo, las diferentes muestras de estrés nos hacían sentir que no avanzábamos que algo nos 

faltaba hacer, sin embargo la disciplina de nuestra coordinadora, el aporte de la consejera con su 

experiencia y asertividad, la asesoría de la compañeras con varios procesos electorales de 

experiencia, su disposición y conexión, todos esos aportes, nos rescataban y se lograba dar trámite 

a la revisión, notificación y registro, no sin antes un esfuerzo, dedicación, aplicación, apoyo, incluso 

acciones adicionales que buscaban se lograra en un máximo posible los registros, todo dentro de 

los parámetros legales. 

Pero que en apoyo a la entidad política en mención se hicieron por parte de quien nos coordinaba 

y de este equipo de maravillosas mujeres profesionistas, independientemente de los trabajos que 
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se realizaron, mi razón fundamental es la enseñanza que tuve al trabajar en un equipo conformado 

a excepción mía, por mujeres, nunca en ninguna etapa de mi vida profesional me había tocado 

trabajar así, cuando vi el cómo a pesar de ser amas de casa, madres, esposas, hijas, hermanas, 

siempre estuvieron ahí, al pie de cañón como coloquialmente se dice, si cansadas, si, estresadas, 

si, molestas, si, señalando errores con una franqueza institucional que es admirable, todas con 

responsabilidades adicionales por cumplir, todas ellas mostrándose auténticas y honestas a pesar 

de esas circunstancias que por momentos nos confrontaban y provocaban un debate sano del 

proceder que se debería tomar y se imponía el profesionalismo y sapiencia, todos procuramos 

cuidarnos las espaldas, apoyar en todo lo que se nos pedía, no teníamos justificación de algún 

atraso, la asesoría de la consejera, su siempre amable forma de hacernos ver lo procedente y lo 

correcto nos daban definitivamente tranquilidad. 

Debo señalar el compromiso mostrado por nuestra coordinadora así como el empuje, decisión y 

profesionalismo de las demás compañeras, ojala pudiese en un pequeño extracto escrito plasmar 

lo que provocaron en mi persona ese grupo de mujeres, nunca dieron un paso atrás, siempre 

cumplieron, y dieron más, hubo quienes amablemente y solidariamente llevo galletas, refrescos, 

jugos para el equipo, nada sorprendente si lo vemos desde el punto de vista del espíritu de equipo 

que ya prevalecía, para mí lo importante es de quien venía el amable gesto, dándome un muestra 

de liderazgo efectivo, de empatía para con quien compartía obligaciones, una muestra más por la 

que con esta narración solo pretendo rendir un homenaje a mis compañeras, por supuesto hablo de 

con quien me tocó trabajar, sin embargo dirijo mis cumplidos a todo el personal del instituto, a 

quienes en esa etapa del proceso dormito en un sillón, salió y descanso un momento en su vehículo 

para no salir de la institución, a quien desayunó, comió y cenó en el Instituto, a quienes no durmieron 

por más de 24 horas, a quienes desde varias trincheras hicieron posible el alcance con éxito del 

objetivo, desde el Consejo General hasta el personal intendente en fin, a todos, gracias.  

Durante el desarrollo de las diferentes etapas del proceso de revisión, registro y captura, en el 

Instituto los diferentes equipos de registro llevaban a cabo su trabajo, con ánimo y destreza, es el 

segundo proceso electoral en el cual participo y si bien cada uno de ellos tuvieron sus 

particularidades, me quedo con el respeto que le tengo a mis compañeras, esto claro desde antes 

de tener la oportunidad de trabajar con ellas, me quedo con eso que vi y escuche, el cómo a pesar 

de sus actividades laborales, estuvieron siempre según sus posibilidades en el momento, al 

pendiente de sus familias y hogares, de verdad, mi admiración y respeto a todas la compañeras, 

debemos valorar, ponderar y resaltar su esfuerzo, dedicación y amor por todo lo que hacen. 

Antes ya sentía yo admiración y respeto, pero a raíz de esto, ahora siento empatía, sinergia, 

solidaridad, responsabilidad de mejorar mis perspectivas hacia ellas en el sentido de retomar lo que 

muchos ya sabemos pero que en ocasiones olvidamos, su doble aporte a la vida de quienes 

comparten con ellas su diario devenir, trabajo, esfuerzo, anhelos y preocupaciones de alzar mi 

mirada y agradecer la oportunidad de trabajar con ellas, sé que todos los equipos cumplieron a 

cabalidad, sé que entonces que en los mismos había también otras compañeras que igualmente se 
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entregaron totalmente, por ende sirva mi reconocimiento a todas sin excepción, y que siga siendo 

esta noble institución un organismo garante del constante desarrollo de todas ellas y un lugar en el 

que se mejoran las posibilidades laborales y personales de todas las mujeres que trabajan, se 

entregan y son soporte de la misma y obviamente de sus familias, razón primordial de todos 

nosotros, tanto es así que entre otras muchas otras actividades recientemente la Junta Local 

Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Durango externó una felicitación al Instituto Electoral y 

de Participación Ciudadana del Estado de Durango por su nominación en BTL o activación, por la 

campaña para la atención y erradicación de la violencia política contra las mujeres por razones de 

género, esto lo menciono solo como un motivo que sustenta mi pensar de la forma en que se le da 

el crédito correspondiente a todas las mujeres en el Instituto. 

 

En el trayecto de este proceso 2021- 2022, recientemente declarado válido, es encomiable el aporte 

del género femenino en todas sus etapas, en todas sus actividades, en todas las áreas, debo a título 

personal, resaltarlo, mencionarlo y agradecerlo, durante la mecánica establecida para la revisión de 

documentos, fue claro como la comunicación bajo la cual trabajó el equipo se dio de forma 

automática y natural, si bien ellas ya se conocen y han trabajado juntas es de admirarse el respeto 

con el cual siempre se dirigieron a pesar de que hubiese diferencias de apreciación, se contó con 

un equipo de trabajo muy completo que en el Instituto es profesional, capaz, comprometido, 

respetuoso de las leyes y de sus valores institucionales, y por consecuencia confiable, se tuvo en el 

equipo personal del Consejo Municipal Electoral del municipio de Durango, quien adicionalmente 

debía cumplir con sus obligaciones en ese órgano electoral, la participación de la consejera que 

igualmente no descuidó ningún detalle de sus actividades, las compañeras que igualmente desde 

sus diferentes posiciones de apoyo cumplían con todo lo asignado y encomendado, y bueno un gran 

número de situaciones que se presentaron en desde el día 29 de marzo de 2022 hasta el día 5 de 

abril, periodo en el cual se daba cumplimiento a las observaciones, solicitud de documentos 

faltantes, correcciones, tiempo también durante el cual se debía capturar en sistema las fórmulas 

que cumplían con las diferentes normativas, el escaneo de dichos documentos y su respectivo 

archivo electrónico. 

 

La constante supervisión y apoyo del personal de la Secretaría Técnica desde el inicio y hasta que 

el último de los registros se hacía formalmente y era dado como válido, siempre en todo momento 

mi  equipo de trabajo procuró hacerlo de la mejor manera, fue evidente el cansancio, como ya lo dije 

anteriormente, fue notable la forma en que se dio cumplimiento por parte de todos los equipos de 

revisión y registro de las candidaturas de los diferentes municipios, para todas sus fórmulas, de 

todos los partidos y sin diferencia alguna, gracias compañeras por la enseñanza, gracias por su 

esfuerzo y dedicación, gracias por generar un ambiente en el cual se siente su presencia, 

profesionalismo y experiencia, gracias por todo lo que nos representan, pero sobre todo gracias por 

la: SINERGIA EN EL COMPROMISO. 
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Mi Participación en el Proceso Electoral. 

 
 

Mención Especial: Ilse Marianne Valles Guzmán. 
 

 

Desde que era una niña, acompañaba a mis padres en cada proceso electoral a la escuela primaria 

más cercana de nuestro hogar, y observaba como con una “simple” acción, al marcar con un tache 

la boleta que les proporcionaban los vecinos que conformaban la mesa electoral y la colocaban en 

la urna, ejercían su derecho al voto; ahora que he alcanzado la mayoría de edad, y he participado 

en el ejercicio democrático, soy consciente de que existe una gran trasfondo para que esa boleta 

llegue a las manos de los ciudadanos, y no es una simple acción, consiste en un compromiso cívico 

y de aprecio por la democracia.  

La primera elección en la que participé fue en el proceso electoral 2021 de la entidad, estaba 

emocionada por tener finalmente la credencial del Instituto Nacional Electoral en mis manos y votar 

por primera vez, sin saber verdaderamente la responsabilidad que conlleva lo mismo.  

Meses antes de que sucediera la elección a las diputaciones locales, una persona que 

desempeñaba el puesto de Capacitadora Asistente Electoral, quien tiene el deber de capacitar a 

quienes resultaron sorteados para participar como funcionarios de casilla, fue a mi domicilio a 

informarnos a mi mamá y a mí que, habíamos resultado sorteadas para participar como funcionarias 

de casilla, y ella sería quien nos iba a capacitar para cumplir con tal labor el día de la elección.  

Al ser mi primera elección y tener la oportunidad de desempeñar tal puesto, acepté con entusiasmo, 

y días más tarde la Capacitadora Asistente Electoral llevó de nueva cuenta a mi domicilio los 

nombramientos de funcionarios de casilla, tanto para mi mamá como para mí, quienes fungimos 

como Primer Secretario y Segundo Secretario respectivamente.  

La capacitación se realizó en la primaria que corresponde a la sección donde debemos de ejercitar 

nuestro voto, y estuvimos acudiendo durante varios sábados en la mañana para realizar las 

simulaciones del proceso electoral entre los vecinos, quienes serían nuestros compañeros en la 

Mesa Directiva de Casilla, guiadas por la Capacitadora Asistente Electoral, quien buscaba hacer de 

manera dinámica su trabajo, con objeto de que el día del proceso electoral no tuviésemos ningún 

inconveniente; así mismo solía plantear diversas situaciones que pudiesen ocurrir el día de la 

elección, para tener las herramientas necesarias y solucionarlo con eficiencia.  

Finalmente llegó el domingo 6 de junio de 2021, día del proceso electoral, en donde debíamos de 

estar presentes los funcionarios de casilla desde las 7:00 horas, con objeto de realizar el preparado 

e instalación de la casilla, e iniciar puntualmente a las 8:00 horas con la votación, no obstante, surgió 
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la primera dificultad, que únicamente habíamos asistido la Presidenta, mi mamá y yo, quienes 

fungimos como Primer y Segundo Secretario respectivamente, faltando dos escrutadores; por ende, 

una vez que llego la Capacitadora Asistente Electoral a verificar las actividades en la casilla, resolvió 

ágilmente la situación, localizando a uno de los suplentes, y posterior a ello, una de la vecinas que 

se encontraba haciendo fila para votar se ofreció a cubrir el puesto faltante.  

Una vez que se completó la integración de la Mesa Directiva de la Casilla, procedimos a la 

preparación e instalación de la casilla y el llenado de las actas, iniciando alrededor de las 9:00 horas 

con las actividades de la votación, aunque cabe mencionar que, durante tal proceso, hubo molestia 

e inconformidad por parte de algunos vecinos por no iniciar puntualmente a las 8:00 horas, mientras 

que otras y otros vecinos mostraron más empatía hacia la situación extraordinaria que se presentó, 

reiterando su apoyo, tal como lo fue la vecina que decidió incorporarse como escrutador, así 

también, fueron comprensivos las y los representantes de partido.  

La jornada del proceso electoral se realizó de manera tranquila, siendo el único incidente, el que 

describo anteriormente; durante el día, cada uno de los funcionarios de casilla realizamos 

eficientemente las tareas que nos correspondían, mostrado apoyo mutuo, cuando alguno de 

nosotros tenía que ir al sanitario o tomar un descanso para comer.  

Finalmente, se llegaron las 18:00 horas, que significa el término de la votación, con lo que se realiza, 

en mi opinión, la tarea más ardua e interesante de todas: el conteo y clasificación de los votos.  

Todos los involucrados en el proceso electoral nos agrupamos alrededor de las mesas, cada uno 

inmiscuido en la tarea que le correspondía; la presidenta sacando cada voto de la urna, entregándolo 

a los escrutadores para realizar la respectiva clasificación, para posteriormente llenar las actas con 

el conteo final de los votos.  

La jornada termina con el armado de los paquetes electorales, que la presidente entrega a la 

Capacitadora Asistente Electoral, así mismo la exposición de resultados de la votación de la lona 

fuera de la escuela primaria, para que la comunidad continuara siendo participe del proceso 

electoral, al conocer dichos resultados.  

Un año después, en la segunda ocasión en que ejercí mi voto en el proceso electoral 2021-2022 

para la elección de gubernatura y presidencia municipal, mi participación fue diferente, en esta 

ocasión únicamente electora.  

Fui alrededor de las 17:00 horas a ejercer mi voto junto con mi familia, sin tener ningún tipo de 

inconveniente, ya que el trabajo que realizaron las y los vecinos como funcionarios en la mesa 

directiva de casilla se está desenvolviendo de manera eficiente, y posteriormente, y una vez que se 

había cerrado la casilla y pasado un tiempo razonable para que se hubiera realizado el conteo de 

votos de la casilla, fui a cotejar los resultados finales.  
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Con la experiencia que obtuve en ambos procesos electorales, he tenido varias reflexiones acerca 

de ello; primeramente, el voto no es únicamente un derecho, consiste también en una obligación 

que tenemos los ciudadanos, el cual debe ejercerse para integrar los órganos del estado, por lo 

tanto, es un compromiso que debemos de asumir, porqué del voto de los ciudadanos depende 

quienes son nuestros representantes, quienes finalmente tiene el deber de velar y proteger nuestros 

intereses.  

Quienes ejecutan la función democrática, como funcionarios de casillas somos nosotros mismo, los 

ciudadanos, los vecinos; quienes hemos realizado tal labor convencidos de la importancia de tales 

funciones en la jornada electoral, con objeto de construir confianza y certeza en las elecciones, ya 

que finalmente Instituto Nacional Electoral se conforma también por todos los ciudadanos que 

participan en el proceso electoral.  

Aunado a lo anterior, uno de los sucesos que llamó mi atención, cuando fungí como funcionaria 

electoral, fue que lamentablemente menos de la mitad del padrón electoral de la casilla fue a votar, 

teniendo que marcar con dos líneas diagonales la mayoría de las boletas sobrantes, concluyendo 

que lamentablemente los ciudadanos no consideren relevante ir a votar, generando una apatía a 

tan importante ejercicio, así también, como sucedió en el incidente, donde no se presentaron las y 

los vecinos faltantes para cumplir con su rol en la mesa directiva de casilla.  

Por ello, considero que uno de las áreas de oportunidad que tiene el proceso electoral es la 

implementación del uso de tecnológicas para realizar la votación, sustituyendo el papel y lápiz, esto 

con objeto de agilizar el conteo final de los votos y su respectiva clasificación, así mismo para evitar 

el desperdicio de papel; por supuesto que tal cambio debe de suscitarse en aquellos sitios que 

cuenta con las herramientas de accesibilidad, tal como la energía eléctrica y una conexión estable 

a WIFI, así mismo realizar programas de concientización en la población sobre la importancia de su 

rol en la democracia en el país.  

Otro de los puntos que considero relevantes mencionar, es que el voto es universal, por lo tanto, 

todo ciudadano puede ejercer su derecho al voto, independientemente de su género, convicción 

política, raza, lengua, profesión, entre otros supuestos.  

Durante las simulaciones que se llevaron a cabo de la capacitación para ejercer el puesto de 

funcionaria electoral, la Capacitadora Asistente Electoral, siempre fue muy insistente en que no 

debía de haber discriminación hacia ninguna persona que fuese a realizar su voto, sobre todo, hacia 

quienes forman parte de la comunidad LGBTTTIQA+, como por ejemplo menciona a las personas 

transgénero, quienes tienen una identidad de género que no coincide con el sexo asignado al nacer, 

por lo tanto al momento de presentarse a votar, su apariencia, pudiese no concordar con la foto que 

tienen en su credencial para votar.  

Cada proceso electoral fue diferente, obteniendo aprendizajes de cada uno, ya que sin la 

experiencia que tuve como funcionaria de casilla, no valoraría el trabajo que hay detrás para ejercer 
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tal cargo, como por ejemplo todas las horas que se dedican al ejercicio democrático, por el bien 

común, que sin duda alguna deja una satisfacción indudable saber que formaste parte de tal 

proceso. 

  

Reafirmo que es importante la participación y compromiso de todas y todos los ciudadanos para 

continuar construyendo la democracia en México, como deber cívico que tenemos.  
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La llegada. El primer paquete del día de la Jornada Electoral. 

Mención especial: José César Valenzuela López. 

 

El proceso electoral es la base por la cual la expresión política y social se ve reflejada por la 

ciudadanía con la intención de provocar la transmisión pacífica del poder. Esta posible definición 

parece ser simple y un tanto fría por su propia narración; sin embargo, este proceso es más 

apasionante y lleno de emociones de lo que el español pudiera describir. Hay tanto por contar, tanto 

por analizar, tanto por recordar, tanto por sonreír de todo el proceso electoral 2021-2022; que solo 

me basaré en recordar con palabras lo que sentí en el día de la jornada electoral el día 5 de junio 

del 2022.  

 

Recuerdo que durante una semana antes del día de la jornada se durmió poco (como lo había sido 

así durante un par de meses) en el Consejo Municipal Electoral en Durango. Un miércoles 29 de 

mayo en el transcurso de la mañana y la tarde, la Dirección de Organización del IEPC junto con el 

Consejo Municipal, en presencia de Consejeras y Consejeros Electorales del IEPC, codo a codo de 

ciudadanas y ciudadanos que laboran en el propio instituto electoral, habíamos llevado a cabo un 

simulacro para la jornada electoral. Era uno de los sucesos que para nosotros nos llenaba de 

emociones, nos invitaba a no bajar la guardia y, sobre todo, a sentirnos renovados en lo que 

denominamos la fiesta democrática. 

 

Es así que durante ese miércoles hasta el sábado, el Consejo Municipal estuvo inmerso en 

reuniones, cursos y sesiones de Consejo Municipal; así como en los preparativos de la fiesta. Un 

día antes de la votación, el Consejo General, junto con la Delegada del INE en Durango, tuvieron 

una rueda de prensa en las instalaciones del propio Consejo Municipal en donde se invitaba a la 

ciudadanía a participar, comentando que confiáramos en el “árbitro” (me agrada esa analogía del 

árbitro), que confiáramos en cada una y uno de nosotros en que el proceso se había llevado con 

certeza, y que así será el domingo 5 de junio.  

 

Felices en el Consejo de haber entregado el cien por ciento de los paquetes electorales a los 

Capacitadores Asistentes Electorales del INE, para que estos a su vez entregaran todo el material 

electoral a las presidencias de casillas en toda la capital; sabían en el propio consejo que esto solo 

era una caricia de todo el trabajo que estaba por venir. “Todo lo que entró, salió” fue un lema que 

decían en broma las y los Consejeros de Durango, ahora esperaban que todo lo que salió regresara 

el mismo domingo para poder continuar con el proceso. 

 

Recuerdo que el día 4 de junio, la calle Hidalgo, entre Gómez Palacio y Gabino Barreda había sido 

cerrada desde días antes debido a que habíamos instalado en la propia calle mesas, toldos, una 



 

61 

 

CRÓNICAS Y RELATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2021-2022 

planta eléctrica y toda una serie de elementos que nos permitieran desarrollar el día de la jornada. 

Ese mismo día por la noche vi que salió a la calle un tanto ansioso, pero emocionado uno de los 

Consejeros por pensar que el día siguiente ciudadanas y ciudadanos libres irían a decidir 

democráticamente el poder público respecto a la gubernatura, a las alcaldías, sindicaturas y 

regidurías en el estado. En la calle, a la entrada del Consejo, volteaba de lado a lado, desde Gómez 

Palacio hasta Gabino Barrera, viendo todo lo que se había hecho y pensando en todo lo que 

haríamos. En ese momento la Presidenta del Consejo Municipal llegó a la misma entrada; me 

invitaron a estar con ellos y comenzamos a platicar.  

 

Llegamos a un entendimiento en que queríamos revivir un momento que disfrutábamos con plenitud 

en cada proceso; la llegada del primer paquete electoral. Quienes hemos tenido la fortuna de vivir 

de cerca el proceso, desde la institucionalidad electoral, sabemos que ese momento es particular 

en su gozo. Se recibe con ansias, con ánimos, con sentimientos a flor de piel, con lágrimas, con 

aplausos y, con particular pensamiento, en que logramos que la fiesta democrática estuviera 

presente de nueva cuenta. La Presidenta nos contó sus historias de cómo había vivido esos 

momentos y, de igual forma, lo hicimos nosotros. Nos tomamos una fotografía para el “antes y el 

después” y regresaron al Consejo para hablar la Presidenta, el Secretario y las cuatro Consejerías. 

Se decían ánimos, reían y nos dijeron que nos veríamos en un par de horas. A las 8:00 hrs. 

comenzaría la fiesta.  

 

A esa misma hora, el Consejo Municipal Electoral en Durango había comenzado su sesión especial 

en presencia de las representaciones de partidos políticos. Se tomó protesta a los nuevos 

integrantes y comenzó la fiesta. Aproximadamente a mediodía se aprobó un receso para ir a votar. 

Fue un sentimiento particular que no había experimentado, mientras estaba en la fila para ingresar 

a mi casilla, vi a personal del INE que días previos había saludado y compartido momentos de 

trabajo en las instalaciones del Consejo. Veía que la fila crecía conforme pasaban los minutos, lo 

hermoso fue que no hubo violencia, ni algún suceso ajeno a la cordialidad. Pero lo más bello fue 

pensar que todo el material que estaba siendo usado en la casilla fue material que pasó por el 

cuidado del Consejo, fue material que había cumplido la cadena de custodia, fue hermoso ver la 

confianza social que se estaba llevando ahí. 

 

Regresé al Consejo después de haber votado. Como procedimiento natural, se hizo una comisión 

para verificar casillas en el municipio. Debido a que la extensión territorial y el número de casillas 

es amplia, se hizo un sorteo aleatorio en el que se indicó cuáles y dónde se encontraban las casillas 

a verificar. La Consejera Mayra Vidal había sido encargada de hacer una verificación de las boletas 

y material electoral días previos en presencia del Consejo Municipal y de los representantes de 

partidos acreditados. Por lo que fue propuesta de nueva cuenta para llevar a cabo este ejercicio que 

brinda certeza de la legalidad y originalidad del material. Se propuso acompañarle uno de los 

Consejeros, debido a que materialmente no había la capacidad para transportar a todas las 

representaciones en un solo vehículo, por lo que el Consejo aprobó esto. 
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Fue una labor extenuante en tiempo y distancia, a las 15 hrs., aproximadamente, habían arribado a 

la primera casilla por analizar, había sido en las instalaciones de un CENDI en donde finaliza la calle 

Francisco Primo de verdad. Acompañados de las representaciones de los partidos políticos, en 

presencia del personal del INE, así como de la ciudadanía que conformaban las casillas como 

funcionarios, la Consejera Mayra comenzó analizando las boletas inmediatas siguientes por ser 

usadas para votar. Mencionan ellos, que se le dijo a la ciudadanía en la fila que era una cuestión de 

un par de minutos, se identificaron previamente y les expresaron el sentido del por qué estaban ahí. 

La verificación es interesante; las boletas cuentan con distintos puntos y elementos de seguridad, 

por lo que llevaban el material necesario para poder hacer visibles estos elementos de seguridad. 

Entre los que hicieron, por destacar un par, fue el exponer a la boleta a luz ultravioleta. Esto permite 

que se vean logotipos y marcas propias del papel; a su vez, analizaron con una cintilla plástica 

especia recuadros donde al mover esta cintilla, analizas logotipos, que de otra forma no podrías 

ver.  

 

Hicieron este análisis por un par de horas, siguiendo este proceso hasta las 17:56 hrs en Labor de 

Guadalupe, una zona que está un tanto retirada del centro de la capital. Regresaron al Consejo 

Municipal Electoral después de la verificación, cabe mencionar que en todo momento vivimos un 

ambiente muy agradable me dijeron los Consejeros.  

 

Después de un breve espacio de tiempo, aproximadamente a las 20:30 hrs., llegó el momento, entre 

tantos, que esperaba con particular emoción; llegó el primer paquete electoral, estando fuera de las 

instalaciones del Consejo, con todo el personal del IEPC, del INE, algunos medios de comunicación 

acreditados y representaciones de partido; se escuchó ligeramente una voz a lo lejos decir con 

emoción: ¡Ya vine el primer paquete! 

 

Es una emoción que te hace vibrar. Volteo hacia la calle de Gabino, debido a que esa fue el espacio 

de entrada que se acordó para la recepción de paquetes, y veo que en efecto, venía un ciudadano 

con un par de paquetes electorales: el de gubernatura y el de ayuntamiento. Al momento en que 

atraviesa el portal de la recepción cerca de la calle Rebote, todas y todos comenzamos a aplaudir. 

Hubo gritos haciendo alusión a que la fiesta continuaba y, sobre todo, que en ese paquete se había 

logrado lo que llamamos democracia. Así como lo había sido antes con este suceso, no contuve 

lágrimas de emoción. En la calle se encontraban la Presidenta, el Secretario y las Consejerías que 

saludaron al Presidente de la casilla. La Presidenta dio unas palabras de aliento a todas y todos los 

presentes, haciendo particular alusión a la gran responsabilidad que había reflejado al continuar con 

el proceso en esa casilla. Los integrantes del Consejo le agradecieron; mientras que nuestra forma 

de agradecerle fue continuar aplaudiendo, hubo fotos con el Presidente de casilla y a los momentos 

comenzaron a llegar más paquetes electorales. 

 

Hago mención de este proceso y de este suceso en particular debido a que es en donde puedes 

palpar el orgullo de pertenecer a una institución democrática como lo es el IEPC, así como estar 
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cerca a un Consejo Municipal Electoral. Ver que el ciudadano, en su calidad de Presidente de casilla, 

estaba orgulloso de lo que había hecho, entregando los paquetes a la mesa de recepción para su 

verificación y posterior proceso en los cómputos municipales y distritales, es algo que no se puede 

olvidar, creo que no se debe olvidar. 

 

Desde el primer día que fueron designados los pertenecientes al Consejo Municipal se expresó en 

la sesión de instalación, el hecho de sentirse orgullosos y felices de pertenecer a una institución 

democrática en la que creo y confío. Sentir que el eslogan de tener el poder de participar, no sea 

discurso sino una realidad, hace una invitación a estar presente y ser parte activa de la vida 

democrática del municipio y del estado, es algo que no puedo comparar con nada. Después de esto, 

llegaron días consecutivos en los que no se durmió en el Consejo Municipal; algunos en sesión 

permanente en el pleno del Consejo, otros de nosotros en los puntos de recuento en las mesas de 

trabajo en el marco de ambos cómputos electorales. Sin embargo, el recordar y pensar en ese 

momento de la llegada del primer paquete, es un instante que quisiera seguir viviendo siempre. Es 

un momento de orgullo, de plenitud, de sentimientos palpables en la piel y de paz. Es un momento 

muy digno.  

 

Considero que el español no es tan basto ni tan específico para poder compartir mediante sus 

palabras lo que sentí y lo que siento por haber vivido la democracia desde la cercanía al Consejo 

Municipal Electoral, pero hice un esfuerzo. Es por ello que es indispensable que cada una y uno de 

nosotros sumemos todo el empeño, confianza, propuestas y fuerzas a las instituciones electorales 

autónomas para que la democracia, en la que tanto creo y atesoro, se mantenga vigente. La 

democracia no solo es votar, es una libertad en sí misma. Es todo esto que he recordado y más. Es 

ese sentimiento constante de plenitud y dignificación de la llegada de un primer paquete en cada 

uno de los momentos que integran los procesos electorales del IEPC y de su Consejo Municipal 

Electoral en Durango. 
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